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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

АКЦИЯ ПРОЕКТ КУХНЯ

Красота третьего Красота третьего 
возраставозраста

КОСМИЧЕСКАЯ ОДИССЕЯ
 � ТАКАЯ РАБОТА  Разгерметизация орбитального комплекса 

«Мир» в космосе, пожар, потоп, потеря электроснабжения, отказ 
систем охлаждения. С этими нештатными ситуациями во время полета 
продолжительностью 184 дня довелось столкнуться космонавту, Герою 
России Александру Лазуткину. 
В областном центре Александр Иванович провел несколько лекций для школьников, 
принял участие в премьере полнокупольного фильма о Вселенной «Мир, в котором мы 
живем», встретился с членами Интеллектуального делового клуба «Байкальские стра-
тегии». 

 Æ Александр Иванович, говорят, что все космонавты перед полетом смотрят фильм  
 «Белое солнце пустыни», а какие еще традиции у вас есть? 

– Когда экипаж уезжает на две недели на карантин на Байконур, чтобы скрасить ожи-
дание полета, а особенно в предстартовый день, помочь избавиться от 
тревог, космонавтам привозят фильмы по их заказу. Однажды кто-то за-
казал «Белое солнце пустыни». Второй экипаж заказал этот же фильм, 
третий, четвертый… Оказалось, что он затронул душу тех, кто собирает-
ся в космос. 

СТР. 17

СТР. 24

В Иркутской области более 500 ауди-
торий распахнули двери желающим на-
писать «Диктант Победы». Центральной 
площадкой акции в регионе стало Ир-
кутское суворовское военное училище. 
Вместе с курсантами диктант написал 
губернатор региона Игорь Кобзев.

СТР. 3

Конкурс «Гордость земли Иркутской» 
состоялся в Приангарье по инициативе 
Высшего совета при губернаторе Ир-
кутской области и был поддержан гу-
бернатором Игорем Кобзевым. Его цель 
– отметить жителей региона за труд, за 
активную жизненную позицию. 

СТР. 8–10

К осени в Иркутской области появится 
своя гастрономическая карта. Это бу-
дет настоящий путеводитель по кухне и 
культуре региона. В него войдут не толь-
ко популярные бурятские буузы и копче-
ный омуль, но и масса других сибирских 
блюд, в том числе из эндемиков Байкала.  

 СТР. 22

С 12 апреля в Иркутской области действует 
пожароопасный сезон, который направлен 
на проведение комплекса мероприятий для 
предотвращения пожаров. Противопожар-
ный режим уже предусматривает установле-
ние дополнительных требований пожарной 
безопасности. В прошлом году в целом за 
сезон произошло 529 пожаров в садовод-
ствах. В текущем – 129 пожаров. К сожале-
нию, погибли люди. Начался период уборки, 
уже зафиксированы случаи, когда владельцы 
сжигали мусор при сильном ветре. Послед-
ствия таких действий могут быть катастро-
фическими, так как огонь распространяется 
молниеносно. 

Александр КУЗНЕЦОВ, замначальника 
Управления надзорной деятельности и 

профилактической работы ГУ МЧС России 
по Иркутской области

Основные задачи, которые стоят перед 
нами, это – укрепление здоровья лю-
дей и увеличение продолжительности 
жизни. Необходимо продолжить рабо-
ту по повышению доступности первич-
ной медицинской помощи в сельской 
местности, цифровизации отрасли, а 
также реализации национальных про-
ектов.
Важно объединить усилия в части вне-
дрения принципов здорового образа 
жизни, своевременной профилактики 
и диспансеризации наших жителей.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА   
По поручению президента 
России Владимира 
Путина и от его имени 
государственные награды 
жителям региона вручил 
губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев.

– В Приангарье живут трудолю-
бивые и отзывчивые люди, про-
фессионалы своего дела и само-
бытные таланты. Государственные 
награды России вручены нашим 
землякам за значительный вклад 

в различные отрасли экономики и 
сферы жизни: развитие сельского 
хозяйства, транспортной инфра-
структуры, отечественной культу-
ры и искусства, воспитание детей. 
Мы гордимся вами, вашими успе-
хами и достижениями. Благодарю 
вас за высокое качество работы, 
ответственность, целеустремлен-
ность и профессионализм, до-
стойную гражданскую позицию, 
– обратился к участникам торже-
ственной церемонии Игорь Кобзев.

Указом президента РФ за боль-
шой вклад в развитие сельскохо-
зяйственного производства и ре-
шение социально значимых задач 

орденом «За заслуги перед Оте- 
чеством» II степени награжден 
Гавриил Франтенко, генеральный 
директор сельскохозяйственного 
акционерного общества «Белоре-
ченское». Столь высокая награда 
впервые вручена в нашем регионе.

За большие заслуги в укрепле-
нии института семьи и воспита-
нии детей медали ордена «Роди-
тельская слава» удостоена семья 
Оксаны и Родиона Кушнирук из 
города Ангарска.

За заслуги в развитии транс-
портной инфраструктуры Сиби-
ри медалью «За развитие Сибири 
и Дальнего Востока» награжде-

ны работники филиалов ОАО РЖД 
Сергей Бельков, Павел Люкшонков, 
Михаил Марченко, Александр Шу-
стов.

Также объявлено о присвоении 
почетных званий. Заслуженным 
работником культуры Российской 
Федерации стала Елена Добрыни-
на, директор Иркутского областно-
го историко-мемориального музея 
декабристов. За заслуги в области 
социальной защиты населения и 
многолетнюю добросовестную ра-
боту почетное звание «Заслужен-
ный работник социальной защиты 
населения Российской Федерации» 
присвоено Татьяне Плетан, заме-
стителю министра социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области.

Почетное звание «Заслуженный 
работник физической культуры 
Российской Федерации» получил 
Николай Рогачев, член Совета об-
щественной организации ветера-
нов спорта Иркутской области.

Все награжденные по уже сло-
жившейся традиции получили ар-
хивный сувенир – оттиск пись-
ма Якова Похабова об основании 
острога на реке Иркут, адресован-
ный енисейскому воеводе Ивану 
Ржевскому, датированный 1661 го-
дом. Документ ознаменовал начало 
становления Иркутской губернии, 
ставшей впоследствии центром 
Восточной Сибири. Копия доку-
мента хранится в Государствен-
ном архиве Иркутской области. 
Этот подарок символизирует вклад 
в развитие Иркутской области и 
преданность региону.

– Ваши заслуженные награды 
свидетельствуют о достижениях и 
победах сибиряков, о верности жи-
телей Иркутской области высоким 
нравственным идеалам, которые 
отличают граждан России. Ваш 
пример – воодушевляющий ори-
ентир для всех жителей Прианга-
рья, – отметил в завершение цере-
монии награждения Игорь Кобзев.

С полным списком тружени-
ков, удостоенных высоких прави-
тельственных наград, можно озна-
комиться на сайте правительства 
https://irkobl.ru/.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

При этом глава региона отме-
тил, что у жителей областного 
центра есть запрос на более су-
щественные изменения в горо-
де: за ближайшие пять лет необ-
ходимо значительно улучшить 
облик города, превратить его в 
мощный центр делового и куль-
турного притяжения для всех 
жителей страны.
– Большое значение, на мой 
взгляд, имеет комплексное раз-
витие территорий. Необходимо 
уходить от точечной застройки. 
Например, на территории ИВАТУ  
сейчас активно строится жилье, 
но мы не должны забывать и про 
строительство социальной ин-
фраструктуры. Это должно быть 
приоритетным направлением 
градостроительной политики, 
причем не только в Иркутске, 
но и в других муниципалитетах 
области, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.
По словам главы региона, ярким 
примером такого комплексно-

го развития территории может 
стать проект, о котором расска-
зал мэр Иркутска Руслан Боло-
тов, в предместье Рабочем, где 
сейчас ведутся работы по про-
кладке теплового луча. По ини-
циативе правительства области 
на реализацию проекта получен 
инфраструктурный бюджетный 
кредит в размере 4 млрд 800 млн 
рублей. Это позволит полностью 
обновить коммунальную инфра-
структуру одного из старейших 
районов Иркутска, перевести 
тепловую нагрузку на Ново-Ир-
кутскую ТЭЦ, ликвидировав 
при этом небольшие угольные 
и мазутные котельные. Кроме 
благоприятного экологического 
эффекта, ускорится работа по 
расселению ветхого и аварий-
ного жилья, появится возмож-
ность для строительства совре-
менного жилья в объеме почти 
1,5 млн квадратных метров.

 � Юрий ЮДИН 
 Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Высокие награды  
к празднику Труда
Орденов и медалей удостоены 
профессионалы, внесшие вклад  
в развитие региона

УЛУЧШИТЬ ОБЛИК ИРКУТСКА
ГУБЕРНАТОР ИГОРЬ КОБЗЕВ ОБОЗНАЧИЛ КЛЮЧЕВЫЕ  
МОМЕНТЫ В РАЗВИТИИ ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА

 � СЕРЕДИНА ЗЕМЛИ  
Отрадно видеть, что областной 
центр развивается, намечены 
перспективные направления. 
Городская администрация реализует 
знаковые проекты, важные не 
только для самого Иркутска, но и для 
области в целом. Для их реализации 
необходимо взаимодействие 
городских властей не только с 
региональным правительством, но 
и с федеральными органами власти, 
– заявил глава региона, выступая 
на отчете мэра Иркутска. – Могу 
заверить, что мы со своей стороны 
готовы к дальнейшему всестороннему 
сотрудничеству с администрацией 
города Иркутска.
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 � ПОЗДРАВЛЕНИЕ
1 МАЯ – ДЕНЬ ВЕСНЫ И ТРУДА

Уважаемые жители Иркутской области!

Поздравляю вас с государственным 
праздником – Днем весны и труда!

Первомай в Приангарье имеет давнюю 
и богатую историю. Это абсолютно наш 
праздник – первые маевки в Иркутске со-
стоялись еще в начале прошлого века. Си-
биряки через годы пронесли сохраненные 
традиции, как прежде отдают почести 
трудовым династиям и помогают расти 
молодым труженикам. В основе майских 
праздников заложена забота о людях тру-
да, уважение к профессиональным до-
стижениям специалистов и коллективов.

Рад выразить свою признательность 
в адрес всех, кто вносит личный вклад 
в развитие государства и общества, в 
укрепление экономики, промышленно-
сти, социальной сферы Иркутской об-
ласти. Поздравляю с праздником всех, 
чьими усилиями и упорным трудом соз-
дан мощный социально-экономический 
потенциал Приангарья.

Желаю всем жителям региона весен-
него настроения, успехов в делах и начи-
наниях во благо динамичного развития 
страны!

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

 � ПРОЕКТ   В Иркутской 
области более 500 
аудиторий распахнули 
двери желающим написать 
диктант. Центральной 
площадкой акции в 
регионе стало Иркутское 
суворовское военное 
училище. Здесь вместе 
с суворовцами диктант 
написали губернатор 
региона Игорь Кобзев, мэр 
Иркутска Руслан Болотов, 
депутаты, преподаватели 
Суворовского училища 
и другие. Всего в акции 
приняли участие более  
17 тысяч жителей региона.

Задания в этом году были по-
священы 80-летию полного осво-
бождения Ленинграда, годовщине 
освобождения Крыма и Севастопо-
ля, началу операции «Багратион», 
юбилеям писателей-фронтовиков 
и другим памятным датам.

– В 2024 году акция прово-
дится уже в шестой раз. За эти 
годы из интересной общественной 
инициативы она превратилась в 
массовый, по-настоящему народ-
ный, просветительский проект. 
Цель «Диктанта Победы» остает-
ся неизменной – утвердить исто-
рическую правду, сформировать у 
нас твердые и глубокие знания об 
истории Великой Отечественной 
войны. Сегодня в некоторых стра-
нах все чаще происходят попытки 
фальсифицировать историю Рос-
сии и Второй мировой войны, пе-
ресмотреть ее итоги в свою пользу, 
очернить важные события войны. 

На этом фоне важно защитить 
историю России от преднамерен-
ных искажений путем изучения 
нами реальных событий по до-
стоверным документам, первоис-
точникам и воспоминаниям сви-
детелей, – отметил глава региона 
Игорь Кобзев.

– Международная акция «Дик-
тант Победы» – важное и значи-
мое мероприятие. Благодаря ему 
нашу историю, то, как это было на 
самом деле, будут знать во всем 
мире. Каждый раз акция собирает 
людей разных возрастов, разного 
уровня подготовки, разных убеж-
дений. Но всех нас объединяет гор-
дость за Победу в Великой Отече-
ственной войне, которая является 
величайшим достижением совет-
ского народа, – отметил Руслан 
Болотов.

Кроме того, участники «Дик-
танта Победы» могли написать 
«Письмо Герою». Всем был выдан 
специальный бланк, чтобы напи-
сать добрые пожелания и слова 
поддержки нашим бойцам на СВО. 
Эти письма в формате фронтового 
треугольника передадут в минобо-
роны и Росгвардию.

Историческая акция «Диктант 
Победы» проходит с 2019 года. 
Проводится в онлайн- и офлайн-
формате. Итоги диктанта подведут 
до 9 Мая.

 � Юрий ЮДИН

 � ПРИЗНАНИЕ В Иркутском 
академическом драматическом 
театре им. Н.П. Охлопкова чествовали 
лауреатов профессионального 
конкурса в номинациях «Учитель 
года – 2024», «Воспитатель года – 
2024», «Мастер года – 2024».

Победителей поздравил губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев. Приз за первое 
место в каждом из этих конкурсов составляет 
один миллион рублей. Победители представят 
нашу область на всероссийских конкурсах пе-
дагогического мастерства, которые пройдут в 
рамках Большой учительской недели в сентя-
бре-октябре 2024 года. Напомним, что в реги-
оне ежегодно проходит порядка 20 конкурсов 
для педагогов, направленных на повышение 
престижа профессии учителя.

ПЕДАГОГИЧЕСКИЕ СЕМЬИ И ДИНАСТИИ

– Быть учителем – это призвание, и вы это 
знаете на собственном опыте, ведь наверняка 
у вас тоже были наставники, которые переда-
ли вам любовь к этой профессии, – обратился 

к педагогам Игорь Кобзев. – И участие в этом 
конкурсе – прежде всего общение с коллегами, 
обмен опытом, раскрытие новых граней ваших 
талантов. Замечательно, что своим примером 
вы повышаете престиж профессии учителя. 
Уверен, признание послужит для вас стиму-
лом к достижению новых профессиональных 
вершин. 

 X стр. 11

Высокая оценка
Названы победители конкурса 
педагогического мастерства

Знать, чтобы помнить!
Приангарье присоединилось  
к акции «Диктант Победы»
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Участие в официальных встре-
чах приняли председатель регио- 
нального парламента Александр 
Ведерников, вице-спикер Наталья 
Дикусарова, председатель комите-
та по законодательству о государ-
ственном строительстве области и 
местном самоуправлении Виталий 
Перетолчин и председатель коми-
тета по собственности и экономи-
ческой политике Дмитрий Руж-
ников. 

Иркутской области, как одному 
из ближайших соседей Монголии, 
важно развивать межпарламент-
ское сотрудничество. Во время 
встречи с главой народного Ху-
рала гражданских представителей 
Улан-Батора Жанцаном Батбаясга-
ланом депутаты областного пар-
ламента говорили о реализации 
совместных проектов в сфере ту-
ризма, образования, культуры и 
молодежной политики. Александр 
Ведерников заявил о готовности 
расширять межпарламентское 
взаимодействие с аймаками Мон-
голии. Депутаты Хурала граждан-
ских представителей Улан-Батора 
приглашены с ответным визитом 
в Иркутскую область.

Помимо этого парламентарии 
посетили две монголо-российские 
школы и встретились с руководи-

телем Русского дома в Улан-Ба-
торе Валерией Кильпяковой, ко-
торая рассказала об актуальных 
вопросах образования. Так, в мон-
гольских школах есть потребность 
в педагогических кадрах, не все 
учебные заведения укомплекто-
ваны необходимой литературой, 
не все желающие имеют возмож-
ность изучать русский язык. Вме-
сте с тем в российских вузах и 
учреждениях среднего профессио- 
нального образования ежегодно 
выделяются квоты на обучение 
граждан Монголии. Как считают 
в посольстве, необходимо рас-
смотреть возможность создания 
языковых школ в каждом аймаке. 
Александр Ведерников поддержал 
эту инициативу, отметив, что не-
обходимо создавать условия для 
изучения русского языка в мон-
гольских школах. Также депутаты 
проработают механизм обеспече-
ния школ российскими учебни-
ками. На встрече со школьниками 
делегация вручила учебным заве-
дениям книги о Байкале.

Кроме того, иркутские парла-
ментарии встретились с председа-
телем Общества дружбы «Монго-
лия – Россия», героем Монголии, 
Героем Советского Союза, космо-
навтом Жугдэрдэмидийном Гур-

рагчой. Он рассказал о мероприя-
тиях, организованных Обществом, 
в которых принимают участие 
представители двух стран. Так, 
активно развивается взаимодей-
ствие с иркутскими научными 
организациями. Проводятся спор-
тивные мероприятия, одно из них 
– зрелищный хоккейный «Кубок 
двух озер», который открывает-
ся на Байкале и завершается на 
Хубсугуле. В этом году состоялось 
восхождение на гору Мунку-Сар-
дык, в котором приняли участие 
российские и монгольские альпи-
нисты. Ведутся совместные по-
исковые работы на месте боев на 
Халхин-Голе.

По мнению Александра Ведер-
никова, необходимо создавать и 
реализовывать совместные проек-
ты в области молодежной поли-
тики: 

– Необходим существенный 
разворот на основе патриотизма и 
исторически проверенных друж-
бой отношений между Россией 
и Монголией, на основе событий 
нашей новейшей истории. Важно, 
чтобы эти факторы стали ориен-
тирами для молодого поколения. 

Мы заинтересованы в реализации 
проектов в сферах образования и 
молодежного обмена, в поддержке 
школ русского языка в Монголии. 
Сегодня мы нацелены на укрепле-
ние добрососедских отношений.

Также участники рабочей по-
ездки возложили цветы к памят-
нику маршалу Советского Союза, 
четырежды Герою Советского Со-
юза Георгию Константиновичу Жу-
кову. Кроме того, парламентарии 
посетили дом-музей полководца, 
который был открыт в Улан-Баторе 
в 1979 году. В здании, где распо-
ложен музей, Георгий Жуков жил 
со своей семьей с сентября 1939 
года по май 1940 года. Сейчас здесь 
хранятся исторические фотогра-
фии, личные вещи, материалы из 
советских, монгольских и япон-
ских военных архивов и другие 
экспонаты. Александр Ведерников 
отметил, что в сентябре этого го-
да состоятся мероприятия в честь 
85-летия победы на Халхин-Голе, 
где более десяти тысяч бойцов и 
командиров Красной Армии от-
дали свои жизни, защищая Мон-
голию.

 � Наталья МУСТАФИНА

 � ДАТА  В адрес 
Законодательного Собрания 
Иркутской области поступают 
поздравительные адреса с 
30-летним юбилеем. 
Иркутских парламентариев поздравила 
председатель Совета Федерации Рос-
сии Валентина Матвиенко. По ее словам, 
сформированная за эти годы законода-
тельная база способствует созданию в 
регионе благоприятного инвестицион-
ного и делового климата, сохранению 
природных богатств Иркутской области, 
укреплению гражданского мира и согла-
сия. Она выразила надежду, что дальней-
шее сотрудничество Совета Федерации с 
парламентом Приангарья будет эффек-
тивным и плодотворным. 

Председатель Комитета по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Государ-
ственной думы России Николай Харито-
нов подчеркнул, что многолетний опыт 
современного парламентаризма позво-
лил сформировать на федеральном и 

региональном уровне солидную и ста-
бильную законодательную базу, опти-
мизировать законотворческий процесс, 
укрепить взаимодействие институтов 
публичной власти и граждан. 
Законодательное Собрание поздрави-
ла председатель Совета законодателей 
Сибирского федерального округа, глава 
Законодательной думы Томской области 

Оксана Козловская. Она отметила тес-
ную связь парламентариев Иркутской 
области с жителями региона, а также 
способность понять и прочувствовать их 
настроение.
Приветственный адрес в честь юбилея 
направил ректор Байкальского государ-
ственного университета, председатель 
Совета народных депутатов в 1992–1994 

годах Виктор Игнатенко отметил, что 
неизменной за 30 лет существования 
Законодательного Собрания осталась 
слаженная и дружная работа областно-
го парламента и правительства на благо 
жителей региона.

Председатель Иркутского областного 
суда Владимир Ляхницкий подчеркнул 
значение законотворческой деятель-
ности, депутатского контроля и личного 
участия парламентариев в судьбах лю-
дей.

Управляющий отделением Иркутск Бан-
ка России Игорь Коржук в своем по-
здравлении отметил уровень ответствен-
ности и профессионализма, которого 
требует работа депутатов ЗС для обеспе-
чения социального благополучия более 
двух миллионов жителей Приангарья.

Байкальский межрегиональный приро-
доохранный прокурор Елена Макушенко 
выразила уверенность в продолжении 
сотрудничества в интересах укрепления 
российской государственности, обеспе-
чения стабильности и согласия в обще-
стве, повышения качества законотворче-
ской деятельности в регионе.

 � Юрий ЮДИН

К ЮБИЛЕЮ ОБЛАСТНОГО ПАРЛАМЕНТА

Парламентские 
встречи
в Монголии

 � СОТРУДНИЧЕСТВО  Депутаты Законодательного 
Собрания Иркутской области побывали с рабочим 
визитом в Монголии и обсудили с коллегами из 
Хурала гражданских представителей Улан-Батора 
направления сотрудничества. А с представителями 
Общества дружбы «Монголия – Россия» состоялся 
разговор о молодежной политике. 

Встреча с главой народного Хурала гражданских представителей Улан-Батора 
Жанцаном Батбаясгаланом 
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  СВОИХ НЕ 
БРОСАЕМ  Депутатский 
штаб по вопросам 
поддержки проведения 
специальной военной 
операции состоялся 
в Законодательном 
Собрании Иркутской 
области. В нем приняли 
участие председатель 
регионального 
парламента Александр 
Ведерников в режиме 
ВКС, вице-спикер 
Наталья Дикусарова, 
областные депутаты и 
главы муниципальных 
дум.

Александр Ведерников подчер-
кнул, что работа с участниками 
СВО, их семьями, а также с граж-
данами, желающими заключить 
контракт, на уровне региона и в 
территориях должна быть систем-
ной: 

– К работе с военнослужащими 
и их семьями подключились де-
путаты всех уровней, и мы вместе 
будем ее продолжать во взаимо-
действии с оперативным штабом 
под руководством губернатора. За-
дачи, поставленные перед регио-
нами главой страны, должны быть 
выполнены.

В Иркутской области меры со-
циальной поддержки военнослу-
жащих и их семей, разработан-
ные совместно правительством 
региона и депутатами областного 
парламента, начали действовать с 
первых дней специальной военной 
операции. Так, в Иркутской об-
ласти при заключении контрак-
та военнослужащий получает 400 
тыс. рублей. Это самая крупная 
денежная выплата в СФО. Соот-
ветствующий закон, внесенный в 

Заксобрание губернатором Иркут-
ской области Игорем Кобзевым, 
депутаты приняли на мартовской 
сессии. Работа над совершенство-
ванием законодательства продол-
жается.

Также депутаты регионального 
парламента и местных дум про-
водят встречи в территориях как 
с семьями военнослужащих, так и 
с государственными службами и 
ведомствами. На днях Александр 
Ведерников встретился с пред-
ставителями службы судебных 
приставов в Черемховском рай-
оне. Депутат Заксобрания Елена 
Крыжановская провела встречи в 
Нижнеудинске, а председатель ко-
митета по законодательству о го-
сударственном строительстве об-
ласти и местном самоуправлении 
Виталий Перетолчин работает в 
Усть-Илимске и Усть-Илимском 
районе.

Кроме того, в областном пар-
ламенте продолжает работать 
Штаб Z. Темой недавнего заседания 

рабочей группы Координационного 
совета по вопросам патриотиче-
ского воспитания при Законода-
тельном Собрании Иркутской об-
ласти, которое провела замести-
тель председателя парламентской 
комиссии по Регламенту, депутат-
ской этике, информационной по-
литике и связям с общественными 
объединениями Елена Крыжанов-
ская, стало участие представите-
лей общественных организаций в 
патриотическом воспитании де-
тей и молодежи, а также в охране 
общественного порядка.

К дискуссии подключились ми-
нистр образования региона Мак-
сим Парфенов, сотрудники право-
охранительных органов, а также 
депутаты от всех политических 
фракций в Заксобрании: Александр 
Лаутин, Артем Лобков и Дмитрий 
Мясников («Единая Россия»), Ла-
риса Егорова («Справедливая Рос-
сия – Патриоты – За правду»), 
Олег Попов и Андрей Духовников 
(ЛДПР), Анатолий Обухов (КПРФ), 
Валерий Ус («Новые люди»).

Начальник отдела по взаимо-
действию с органами исполни-
тельной власти субъектов Россий-
ской Федерации и органов местно-
го самоуправления ГУ МВД России 
по Иркутской области Павел Ива-
нов сообщил, что на территории 
региона действует 100 доброволь-
ных народных дружин (ДНД). В 
этом году дружинники помогли 
раскрыть больше 20 преступлений, 
пресекли больше 600 администра-
тивных правонарушений. По мне-
нию первого заместителя атама-
на окружного казачьего общества 
«Прибайкальский казачий круг» 
Михаила Труфанова, необходимо 
обеспечить дежурства ДНД во всех 
районах областного центра. Кроме 
того, представители общественных 
организаций выразили готовность 
участвовать в профилактической 
работе с подростками, совершив-
шими преступления, а также про-
водить патриотические мероприя-
тия в школах.

  Юрий ЮДИН
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Вопросы, требующие 
особого внимания

  БЕЗОПАСНОСТЬ  
Об этом стало известно 
на заседании комитета по 
строительству и дорожному 
хозяйству Законодательного 
Собрания, где обсуждалась 
тема развития комплексов 
автоматической фиксации 
нарушений ПДД. Заседание 
прошло под руководством 
Виктора Побойкина.

Как рассказал министр транспорта и 
дорожного хозяйства региона Максим 
Лобанов, развитие и обеспечение дея-
тельности комплексов автоматической 
фиксации нарушений ПДД на дорогах 
общего пользования регионального или 
межмуниципального значения осущест-
вляется в рамках регионального проек-
та «Безопасность дорожного движения», 
входящего в состав национального про-
екта «Безопасные качественные дороги». 
Объем финансирования регионального 
проекта в 2024 году составляет 610,2 млн 
рублей из областного бюджета.

Говоря об итогах работы комплексов за 
первый квартал 2024 года, министр отме-
тил, что о нарушении скорости вынесено 

более 268 тыс. постановлений (+72%), о 
выезде на встречную полосу – более 3,4 
тыс. постановлений (+479%), также уве-
личилось число постановлений за нару-
шения при проезде перекрестков, пеше-
ходных переходов, за неиспользование 
ремня безопасности и другие нарушения 
ПДД.

– Динамика есть, камеры фиксируют не 
только превышение скорости, но и мно-
гие другие нарушения. Но главная задача 
– это уменьшение аварийности, – подчер-

кнул Виктор Побойкин. Парламентарий 
уточнил, влияет ли развитие системы 
фото-, видеофиксации нарушений и уве-
личение числа вынесенных постановле-
ний на самый важный показатель – сни-
жение аварийности на дорогах, в том 
числе с летальным исходом.

По словам Максима Лобанова, снижение 
есть по всем нарушениям, а также по ко-
личеству ДТП, но при этом регион про-
должает оставаться в так называемой 
красной зоне по показателям, которые 

должны быть достигнуты в рамках реали-
зации национального проекта «Безопас-
ные качественные дороги». В том числе, 
отметил министр, это связано с приро-
стом интенсивности движения, который 
на 2023 год составил около 36%. Он так-
же добавил, что сейчас подготовлен про-
ект создания центра организации дорож-
ного движения, главной задачей работы 
которого станет повышение безопасно-
сти на дорогах, а также достижение пока-
зателей в рамках реализации националь-
ного проекта «Безопасные качественные 
дороги».

– Это выведет работу в данном направле-
нии на новый уровень не только за счет 
работы камер, а в целом за счет реали-
зации всех мероприятий. Будет допол-
нительно сформирован общий план раз-
вития системы фото- и видеофиксации, 
системы весового контроля и интеллек-
туальной транспортной системы, – рас-
сказал глава ведомства.

Виктор Побойкин подчеркнул, что депу-
таты готовы активно включиться в эту 
работу, при необходимости может быть 
создана рабочая группа при комитете.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ПОВЫШЕНИЕ БЕЗОПАСНОСТИ НА ДОРОГАХ
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПЛАНИРУЕТСЯ СОЗДАТЬ ЦЕНТР ОРГАНИЗАЦИИ ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ
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ДИНАМИКА СО ЗНАКОМ ПЛЮС

В своем докладе Сергей Петров заявил, что 
ресурсов, с помощью которых муниципали-
тет может развиваться, стало гораздо больше. 
Округ стал участником пяти национальных 
проектов, в их числе «Жилье и городская 
среда», «Безопасные качественные дороги», 
«Культура», «Образование» и «Демография». 
Новые возможности для воплощения идей ан-
гарчан, в том числе по благоустройству, ремон-
ту значимых для жителей учреждений, дал 
конкурс «Есть решение». В 2023 году впервые 
при финансовой поддержке региона и участии 
местной казны удалось реализовать 12 таких 
инициатив, в этом году одобрено 20 проектов 
ангарских активистов. 

А благодаря областной субсидии на социаль-
но-экономическое развитие округ смог увели-
чить объемы ремонта дорог, приступить к вос-
становлению внутриквартальных проездов, по-
высить уровень безопасности и ускорить темпы 
ремонта в образовательных учреждениях. 

– Пользуясь случаем, хочу выразить призна-
тельность от лица всех ангарчан губернатору 
Игорю Ивановичу Кобзеву, председателю пра-
вительства региона Константину Борисовичу 
Зайцеву и депутатам Заксобрания за понима-
ние и поддержку Ангарского округа, – поблаго-
дарил Сергей Петров. 

Достижением отчетного периода смело мож-
но назвать рост местного бюджета. Доходы со-
ставили около 10 млрд рублей, что на 2 млрд 
рублей больше, чем годом ранее. На территории 
сформировался благоприятный инвестицион-
ный климат, экономика крупных и средних 
предприятий по итогам года показала позитив-
ные тенденции.

Уровень регистрируемой безработицы в Ан-
гарском округе традиционно ниже, чем по Ир-
кутской области в целом. По состоянию на на-
чало 2024 года этот показатель составил 0,37%, 
по региону – 0,6%. Увеличилось число само-
занятых, по итогам года их уже было около 12 
тыс. человек. Средства социального контракта 
позволяют открыть собственное дело. 

Один из приоритетов территории – под-
держка бойцов в зоне СВО. Мэрия координирует 
сбор гуманитарной помощи, решает вопрос 
ее доставки бойцам. За год от территории от-
правлено более 3 тыс. посылок, передано так-
тическое снаряжение, автомобили. Все это было 
сделано при поддержке предпринимателей и 
всех неравнодушных жителей.

В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ И МОЛОДЕЖИ

Социальный блок своего выступления Сер-
гей Петров начал с темы образования, тем 
более, что 2023 год по решению президента 
России был объявлен Годом педагога и на-
ставника. В Ангарске в знак признательности 
и уважения к труду всех, кто работает в сфере 
образования, культуры и спорта, торжественно 
была открыта скульптурная композиция учи-
телям, педагогам, наставникам. 

Развивать таланты юных ангарчан помогает 
участие в национальных проектах «Образо-
вание» и «Демография». В прошлом году на 
базе Ангарского промышленно-экономическо-
го техникума открылся Центр цифрового об-
разования детей «IT-Kуб». А в этом году округ 
попал в число участников и нового нацпро-
екта «Беспилотные авиационные системы». 
Школьники получат навыки по проектирова-
нию и созданию дронов, а также по их безопас-
ному применению. 

Ярким событием прошлого года стало от-
крытие в Ангарске нового молодежного центра 
«Скрепка» в микрорайоне Цементный. Район 
отдаленный, детям многие годы приходилось 
ездить в кружки и спортсекции в центр го-
рода. Сегодня полностью обновленное внутри 
и снаружи здание предлагает ребятам самый 
разнообразный досуг. 

Еще один молодежный центр скоро зарабо-
тает в поселке Мегет, где появится современное 
пространство для спорта и творчества. Плани-
руется оборудованный по всем современным 
запросам конференц-зал, зона для общения и 
отдыха, компьютерный класс, медиацентр и 
студии. В этом же здании смогут заниматься 
любители спорта.

– Хорошая новость для любителей экс-
тремальных видов спорта. Знаю, ребята это-
го ждут. Заключен контракт на устройство 
скейт-площадки в парке 10-летия Ангарска. 
В сентябре работы рассчитываем завершить. 
Здесь будут сформированы три основные зо-
ны: памп-трек, бетонный соревновательный 
скейт-парк и площадка для фристайла, – со-
общил Сергей Петров. 

ДОРОГИ И БЛАГОУСТРОЙСТВО

Обновление дорог, по словам главы Ангар-
ского округа, неизменно лидирует в запросах 
жителей. Участие в нацпроекте «Безопасные 
качественные дороги» позволило восстанав-
ливать свыше 10 км дорог, в муниципалитете 

уже приведено в нормативное состояние 100 
км проезжей части.  

В прошлом году наиболее протяженными 
обновленными объектами стали участки дорог 
на Ленинградском проспекте и улице Алеши-
на. Также отремонтировали улицы Крупской, 
Красную, Файзулина, Институтскую, проезд 
Косова и другие.

В текущем году дорожный сезон будет не 
менее насыщенным. Наиболее значимыми 
объектами ремонта станут подъезд к Ангарску 
от Р-255 до улицы Преображенской, дорога к 
поселку Ключевая от федеральной трассы до 
Стеклянки и Старый московский тракт от НПЗ 
до деревни Зуй. 

Хороший импульс развитию дает феде-
ральный проект «Формирование комфортной 
городской среды». В прошлом году в Ангарске 
и Мегете благоустроено 15 дворов и пять скве-
ров, изюминкой одного из них стала кованая 
композиция «Кот ученый».

В этом году благоустроят пять скверов – 
возле магазина «Центральный», на площади 
у ДК «Современник», в 15-м микрорайоне на 
пересечении улиц Коминтерна и Социалисти-
ческой, Аллею Любви в Мегете и сделают ком-
фортный спуск к воде на Набережной.

По завершении доклада Сергей Петров от-
метил, что за очередной год сделано многое. 
Он поблагодарил всех, кто своим самоотвер-
женным трудом и добрыми делами способ-
ствует процветанию родной земли: 

– Впереди у нас много свершений. Но нет 
сомнений, что все запланированное сделаем 
вместе, как и все, чего мы уже достигли, пре-
умножая трудовую славу нашего города, вдох-
новляясь традициями, безгранично и предан-
но любя Ангарск! 

 Наталья МУСТАФИНА

Ангарский округ:
от проектов к развитию

  ОТЧЕТОТЧЕТ    24 апреля 24 апреля 
во Дворце культуры во Дворце культуры 
«Нефтехимик» мэр «Нефтехимик» мэр 
Ангарского городского Ангарского городского 
округа Сергей Петров округа Сергей Петров 
представил юбилейный, представил юбилейный, 
десятый по счету, десятый по счету, 
публичный доклад публичный доклад 
по итогам работы за по итогам работы за 
предыдущий год и предыдущий год и 
рассказал о планах на рассказал о планах на 
текущий период. текущий период. 

КОММЕНТАРИИ
Доклад мэра Ангарского городского окру-

га Сергея Петрова получил положитель-
ные отзывы и высокую оценку со стороны 
правительства региона, парламентариев и 
глав других территорий. 

Константин ЗАЙЦЕВ, председатель 
правительства Иркутской области: 

– Ангарский городской округ активно 
вошел в федеральные и региональные про-
граммы. Как следствие – ежегодное увели-
чение финансирования округа. 

Антон КРАСНОШТАНОВ, 
депутат Госдумы РФ:

– Округ участвует в национальных про-
ектах и реализовывает их. Это заслуга мэра 
и всей команды. Мы видим, что Ангарск 
развивается. И к юбилею мы увидим, что 
он будет красивее и лучше.

Денис ЯГОДЗИНСКИЙ,
депутат областного парламента:

– Растет промышленное производство, 
количество индивидуальных предприни-
мателей и самозанятых. Это не только 
новые налоги в бюджет округа, но и гаран-
тированный источник дохода для многих 
семей. 

Вадим СЕМЕНОВ, мэр города Черемхово: 

– Все сказано четко и по делу. В Ан-
гарском округе есть все слагаемые успеха 
– комфортная среда, развитая социалка и 
мощный экономический потенциал.
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СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

   ТРИ НАРОДНЫХ 
   КОЛЛЕКТИВА

– Мы не просто ждали 
открытия ДК, а каждую се-
кунду жили этим днем, – 
рассказала директор МКУК 
«Социально-культурный 
комплекс» Уриковского 
муниципального образова-
ния Елена Перешеина. – За 
два года, что шел ремонт, и 
жители, и работники ДК, и 
дети, и взрослые, которые у 
нас занимались, очень со-
скучились по своему Дому 
культуры. Горжусь своими 
сотрудниками, которые два 
года трудились в сложных 
условиях.

На время ремонта все 
18 клубных формирований, 
которые посещают более 
200 жителей, продолжали 
работать. 

– На сцене в ДК в Гра-
новщине буквально по 
минутам были расписаны 
репетиции, – продолжила 
Елена Перешеина. – Нам 
отдали два кабинета в ад-
министрации Уриковского 
муниципального образо-
вания, ФОК предоставил 
помещение для хорео-
графии. За это время три 
наших коллектива полу-
чили звание народных – 
«Родники», «Семья» и 
ансамбль казачьей песни 
«Станица». Это говорит о 
том, что в нашем ДК рабо-
тают настоящие профес-
сионалы.

Более того, пока шел ре-
монт, в Доме культуры по-
явились новые коллективы: 
студия эстрадного вокала 
«Шаг навстречу» и вокаль-
но-инструментальный ан-
самбль для самых малень-
ких «DjimJunior». Самому 
старшему участнику кол-
лектива – 6 лет.

   ОБНОВЛЕННОМУ ДК – 
   НОВОЕ НАЗВАНИЕ 

Здание ДК в Урике бы-
ло построено в 1968 году. 
Контракт на проведение 
капитального ремонта был 
заключен в апреле 2022 го-
да. Работы проводились в 
рамках областной програм-
мы «Развитие культуры». 
Объем финансирования со-
ставил 78,2 млн рублей. В 
том числе 3,3 млн рублей 
было выделено из бюджета 
Уриковского МО, остальная 
сумма – из бюджета Иркут-
ской области. 

Была разработана новая 
концепция учреждения, ак-
цент сделан на историче-
ском наследии села, в кото-
ром около двух веков назад 
жили сосланные декабри-
сты. С ними тесно связана 
история села. 

В рамках ремонта про-
ведены внутренние работы, 
фасадные, кровельные и ра-
боты на прилегающей тер-
ритории. Внутри установ-
лены новые двери, частично 
заменены окна, отремонти-

рованы лестничные проле-
ты. В здании установлены 
вентиляционная система, 
системы электроотопления 
и пожаротушения. Во всех 
помещениях проведены от-
делочные работы. Установ-
лены охранная и пожарная 
сигнализация, система ви-
деонаблюдения.  

Изменилась и прилега-
ющая территория: уложен 
асфальт, установлены ска-
мейки и урны. Появились 
новая летняя сценическая 
площадка, уличное освеще-
ние, металлическое ограж-
дение. По периметру здания 
высажены многолетние ку-
старники и ели. Обновлен-
ному зданию ДК – новое на-
звание, так решили в Урике 
и объявили конкурс. Побе-
дил вариант «Звездный». 

   МАЛЕНЬКИЙ УРИК 
   ДЛЯ БОЛЬШОЙ ПОБЕДЫ 

В Доме культуры в Урике 
не только проводятся заня-
тия коллективов и студий, 
здесь располагается исто-
рико-краеведческий музей 
им. Н.В. Перетолчина. Он 
носит имя своего основате-

ля и организатора – заслу-
женного работника культу-
ры РСФСР, бывшего учите-
ля географии и директора 
Уриковской школы Николая 
Владимировича Перетолчи-
на. Как рассказала руково-
дитель музея Надежда Бу-
такова, здесь собрано 1800 
экспонатов, начиная с 1830 
года. Одна только коллекция 
самоваров насчитывает 97 
экспонатов. 

– В запаснике музея есть 
бумажный носитель, это 
православные книги, где 
дата прописана буквенны-
ми, а не числовыми значе-
ниями. Экспозиция поде-
лена на зоны: зона декабри-
стов, гражданской войны, 
Великой Отечественной во-
йны, эпохи СССР и так далее. 
Многие экспонаты переда-
ны в дар жителями села 
Урик, – рассказала Надежда 
Бутакова.

Музей активно сотруд-
ничает с Уриковской шко-
лой, для ребят проводят-
ся уроки здесь, музейные 
работники – частые гости 
в образовательном учреж-
дении. Например, в конце 
апреля прошел урок «Ма-

ленький Урик для большой 
Победы». Ребятам расска-
зали, как село из далекой 
сибирской глубинки, кото-
рому в прошлом году ис-
полнилось 350 лет, помогало 
фронту.

   ХОЧЕТСЯ БОЛЬШЕ 
   СДЕЛАТЬ ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 

В обновленном До-
ме культуры располагается 
библиотека, в отремонти-
рованном цокольном поме-
щении планируется разме-
стить Ремесленное подворье. 
Торжественная церемония 
открытия прошла 24 апреля 
в концертном зале, рассчи-
танном на 200 зрителей. 

– Знаю, что все с нетер-
пением ждали окончания 
ремонта, – сказал на от-
крытии заместитель мэра 
Иркутского района Юрий 
Витер. – Ваш Дом культуры 
всегда был центром притя-
жения для творческих жи-
телей, а теперь у них поя-
вилась дополнительная воз-
можность развивать свои 
таланты. Благодарю прави-
тельство Иркутской обла-
сти, администрацию Ури-
ковского муниципального 
образования за активное 
участие в ремонте, а жите-
лей села – за поддержку.

– С каждым годом наше 
муниципальное образова-
ние преображается: постро-
ен физкультурно-оздорови-
тельный комплекс «Урик-
Арена», после реконструк-
ции открыт ДК «Овация» 
в Грановщине, – проком-
ментировал глава Уриков-
ского МО Андрей Побереж-
ный. – В самом центре села 
Урик завершен ремонт Дома 
культуры, который получил 
название «Звездный». Ре-
зультат нам нравится.

– Уриковское муници-
пальное образование дина-
мично развивается за счет 
прироста населения, кото-
рое переезжает в том числе 
из Иркутска. Поэтому хо-
чется больше сделать для 
наших жителей, – проком-
ментировал Юрий Витер. – 
Именно поэтому строитель-
ству и ремонту учрежде-
ний культуры в Иркутском 
районе уделяется большое 
внимание. В этом нам очень 
помогают государственные 
программы по культуре.

Недавно в Иркутском 
районе открылся новый со-
временный Дом культуры 
в с. Хомутово. Завершается 
капитальный ремонт Дома 
культуры в Оеке. В планах 
на 2024–2026 годы – капи-
тальный ремонт в библио-
теке д. Карлук, детской му-
зыкальной школе в с. Урик, 
Домах культуры Малого и 
Большого Голоустного, д. Че-
ремушки, д. Ширяева.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Место, где зажигаются звезды
 � КУЛЬТУРА  После капитального ремонта в селе Урик Иркутского 

района открылся Дом культуры с новым названием «Звездный». 
Здание обновилось внутри и снаружи, изменилась и прилегающая 
территория. Появились новая летняя сценическая площадка,  
освещение и озеленение.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

Номинантов выдвигали ини-
циативные группы жителей ре-
гиона, трудовых коллективов, об-
щественных организаций. Также 
жители региона могли самосто-
ятельно подать заявку. На победу 
в шести номинациях («За про-
фессиональные заслуги», «Мы 
славим тебя, Иркутская область», 
«За активную гражданскую пози-
цию», «За сохранение семейных 
ценностей и традиций», «Герой 
моей малой родины» и «Область 
молодых») претендовало свы-
ше 600 участников. Голосование 
проводилось на сайте земляир-
кутская.рф. Почти 125 тыс. голо-
сов отдали жители Приангарья за 
своих фаворитов. По результатам 
проведения онлайн-голосования 
победителями признаны следую-
щие участники. 

В НОМИНАЦИИ  
«ЗА ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
ЗАСЛУГИ»:

Коллектив МКУ 
«Централизованная бухгалтерия 
Черемховского районного 
муниципального образования»,
Григорьева Ольга Ивановна, 
Подвербная Татьяна Васильевна, 
Александрова Тамара Трофимовна, 
Туманов Александр Андреевич, 
Колесникова Людмила 
Илларионовна, 
Курчавенко Наталья Николаевна, 
Кирик Сергей Николаевич,
Боровский Олег Валерьевич,
Нечаев Андрей Сергеевич,
Ермаченко Михаил Федорович, 
Прокушева Наталья Анатольевна, 
Дерягин Борис Анатольевич, 
Миргородская Наталья 
Александровна, 
Бородина Наталья Анатольевна,
Бегунов Альберт Иванович, 
Марина Сергеевна Мещенская, 
Семенова Марина Степановна, 
Кулиш Павел Валентинович, 
Кондакова Марина Олеговна, 
Анна Федоровна Романюк, 
Сердюкова Яна Александровна, 
Лубсанова Анжелика 
Александровна, 
Мелещенко Татьяна Николаевна,
Добрецкая Оксана Владимировна, 
Ходырева Юлия Васильевна,
Жохов Михаил Владимирович, 
Лопатина Александра Николаевна,
Голованова Любовь Яковлевна,
Жукова Светлана Николаевна, 
Бахашкина Ирина Степановна.

В НОМИНАЦИИ «МЫ СЛАВИМ 
ТЕБЯ, ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ»:
Козлов Юрий Витальевич, 
Абрамас Светлана Викторовна, 
Васюков Денис Александрович, 
Скоб Александр Валентинович, 

Монахов Евгений Александрович,
Мицкевич Надежда Олеговна, 
Мельничук Галина Валентиновна, 
Гилязова Баирма Цыденовна, 
Ейников Василий Николаевич, 
Терен Дмитрий Юрьевич, 
Лакомов Виктор Иванович, 
Берлина Людмила Михайловна, 
Наумов Иван Константинович, 
Третьякова Ольга Николаевна, 
Галямова Мария Валентиновна, 
Овсянников Евгений 
Владимирович, 
Рыбакова Ольга Викторовна, 
Кожевникова Аграфена Семеновна, 
Беловодова Инна Николаевна, 
Данченко Анжелика Александровна, 
Курташов Алексей Викторович, 
Васюкова Надежда Павловна, 
Митруев Игорь Яковлевич, 
Пирч Александр Николаевич, 
Матвеев Павел Анатольевич, 
Кузнецов Максим Андреевич, 
Короткова Алла Петровна, 
Шкареденок Сергей Александрович, 
Ковалева Ольга Сергеевна, 
Потипалова Людмила Николаевна, 
Соколов Николай Васильевич.

В НОМИНАЦИИ «ЗА АКТИВНУЮ 
ГРАЖДАНСКУЮ ПОЗИЦИЮ»:
Лапуха Олег Сергеевич, 
Черных Ольга Владимировна, 
Гильдебрант Инна Геннадьевна, 
Ясинская Елена Анатольевна, 
Шпаков Виктор Юрьевич, 
Хаймовская Анастасия Андреевна, 
Захарова Тамара Павловна, 
Сафаргалина Людмила Юрьевна, 
Шлапацкая Любовь Александровна, 
Мосензова Людмила Леонидовна, 
Столяревская Ольга Николаевна, 
Мантатов Александр Маркелович, 
Варенникова Нина Михайловна, 
Верховская Татьяна Викторовна, 
Перепечкина Виктория 
Леонидовна, 
Распутина Екатерина Алексеевна, 
Колягина Виктория Владимировна, 

Трифилова Людмила Михайловна, 
Десова Екатерина Анатольевна, 
Черных Наталья Валентиновна, 
Гришина Наталья Олеговна, 
Лопатина Диана Николаевна, 
Петрова Ирина Александровна, 
Садовников Федор Викторович, 
Рехлова Наталья Юрьевна,
Киреева Татьяна Петровна, 
Другов Степан Валерьевич, 
Изюрьев Владимир Николаевич, 
Коркин Павел Андреевич, 
Герасимов Семен Викторович.

В НОМИНАЦИИ  
«ЗА СОХРАНЕНИЕ СЕМЕЙНЫХ 
ЦЕННОСТЕЙ И ТРАДИЦИЙ»:
Терещук Юлия Владимировна, 
Кирик Сергей Николаевич, Антон 
Сергеевич, Юлия Дмитриевна, 
Сычева Татьяна Александровна,
Рассказчикова Елена 
Александровна, 
Часовитина Людмила Михайловна, 
Антропова Мария Владимировна, 
Коровина Татьяна Борисовна, 
Плахтий Любовь Ивановна, 
Ефимова Ирина Васильевна, 
Рукавишников Алексей 
Николаевич, 
Мирончук Елена Васильевна, 
Прохватилина Татьяна 
Вячеславовна, 
Чучалина Татьяна Владимировна, 
Атутова Светлана Александровна, 
Панкины Галина Витальевна и 
Алексей Анатольевич, 
Желонкина Тамара Александровна, 
Хитова Анастасия Сергеевна, 
Алсаева Валерия Владиславовна, 
Рябовы Максим Юрьевич и 
Надежда Николаевна, 
Соколова Наталья Александровна, 
Головина Ольга Алексеевна.

В НОМИНАЦИИ  
«ГЕРОЙ МОЕЙ МАЛОЙ РОДИНЫ»:
Гераськов Егор Андреевич, 
Давиденко Вадим Алексеевич, 
Распутин Валентин Григорьевич, 

Макогон Бибигайша Калимулловна 
(Галина Николаевна), 
Аюев Георгий Алексеевич, 
Ничипорчук Михаил Сергеевич, 
Шаповалов Федор Иванович, 
Пак Александр Яннович,
Гришкевич Вера Николаевна, 
Белобородова Нина Михайловна, 
Дамбаев Вячеслав 
Нимацыренович, 
Яковлева Галина Юрьевна, 
Толстиков Павел Александрович, 
Филиппова Виктория Алексеевна, 
Усов Николай Николаевич, 
Шевченко Анатолий Михайлович, 
Ипатьев Виктор Сергеевич, 
Рогаль Виталий Сергеевич, 
Кузаков Иван Константинович, 
Терновая Ирина Ивановна, 
Головкова Раиса Михайловна, 
Чупин Михаил Григорьевич.

В НОМИНАЦИИ  
«ОБЛАСТЬ МОЛОДЫХ»:
Орипов Тахир Тулкинжонович, 
Панкова Лариса Олеговна, 
Липилина Алина Александровна, 
Усачев Михаил Владимирович, 
Васильева Дарина Юрьевна,
Полатова Наталья Викторовна, 
Богданов Михаил Вячеславович, 
Жилкин Егор Андреевич, 
Максимов Георгий Ревазович, 
Лепик Егор Владимирович, 
Полковникова Ирина Игоревна, 
Константинов Александр 
Алексеевич, 
Борцова Дарья Ивановна, 
Некрасова Оксана Евгеньевна, 
Саргсян Яна Анушавановна, 
Манвелян Гарик Саятович, 
Родиошкина Ольга Андреевна, 
Лобанова Анастасия 
Владимировна, 
Тыжинов Антон Анатольевич, 
Сафаргалина Ника 
Константиновна, 
Ворожцов Владислав Вадимович.

БЩЕСТВО

Победители конкурса 
«Гордость земли Иркутской»

 � ПРОЕКТ  Конкурс «Гордость земли Иркутской» стартовал в Приангарье по инициативе 
Высшего совета при губернаторе Иркутской области и был поддержан губернатором Игорем 
Кобзевым. Его целью стало отметить жителей региона за труд, за активную жизненную 
позицию, за вклад в развитие родного края. Организацию проведения конкурса обеспечивало 
областное государственное автономное учреждение «Медиа-центр «Приангарье». 
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	� ПОБЕДИТЕЛИ   
Конкурс «Гордость 
земли Иркутской» еще 
раз доказал, что главное 
богатство нашего региона 
– это, прежде всего, его 
люди. На страницах 
газеты «Областная» мы 
постараемся рассказать 
о многих победителях, 
ставших лидерами 
народного голосования. 

			ПРОФЕССИОНАЛЫ	
			СВОЕГО	ДЕЛА

С первых дней голосования в 
номинации «За профессиональ-
ные заслуги» с большим отры-
вом лидировала Татьяна Васильев-
на Подвербная, учитель русского 
языка и литературы, отличник 
народного образования из города 
Нижнеудинска. Ее педагогический 
стаж насчитывает 45 лет. Ее уче-
ники стабильно получают высокие 
баллы на ЕГЭ по русскому языку 
и литературе. Некоторые из них 
стали студентами МГИМО, Сибир-
ского государственного института 
искусств имени Дмитрия Хворо-
стовского, Московского универси-
тета МВД России имени В.Я. Кико-
тя и других. А еще многие ученики 
благодаря ее примеру посвятили 
свою жизнь педагогике и теперь 
работают в школе. 

А школу по физической хи-
мии технологических процессов 
профессора, заслуженного деяте-
ля науки и техники РФ Альберта 
Ивановича Бегунова прошли более  
7 тыс. выпускников. Его трудовой 
стаж – более 60 лет, из них свы-
ше полувека своей жизни он по-
святил Иркутскому Политеху. 43 
года возглавлял кафедру, из них 27 
лет – аналитической и физической 
химии и 16 лет – объединенную 
кафедру химии. Им создано более 
120 изобретений. В частности, не-
которые из них использованы при 
обжиге электролизеров и пуске их 
в 56 корпусах крупнейших в мире 
алюминиевых заводов – Братского, 
Красноярского, а также Иркутского.

Усть-Илимск активно голосовал 
за своего хирурга и почетного граж-
данина города Бориса Анатольевича 
Дерягина. На его счету – десят-
ки успешно проведенных операций 
разной сложности, за свой труд от-
мечен многими наградами. С на-
чалом специальной военной опера-
ции Борис Анатольевич решил, что 
на фронте нужна его помощь как 
опытного врача-хирурга. Он не-
сколько раз обращался в военный 
комиссариат, чтобы войти в состав 
участников СВО. Несколько раз ему 
отказывали из-за возраста – на тот 
момент ему было почти 66 лет. Тем 
не менее в ноябре 2022 года Борис 
Анатольевич отправляется на СВО 
добровольцем. Там он работал хи-
рургом в Луганской области, потом 
в Горловке. Несмотря на опасности 
и бытовые трудности, Борис Ана-
тольевич помогал раненым бойцам 
и мирным жителям. Он вернулся 
домой, в Усть-Илимск, в марте 2023 

года, и сейчас продолжает трудить-
ся в городской больнице. 

			СЛАВИТЬ	ОБЛАСТЬ	
			СВОИМИ	ДЕЛАМИ

В номинации «Мы славим тебя, 
Иркутская область» одним из по-
бедителей стал легендарный строи-
тель Байкало-Амурской магистра-
ли – Виктор Иванович Лакомов, ла-
уреат премии Ленинского комсомо-
ла, Герой Социалистического Труда. 
27 апреля 1974 года его избрали 
командиром Всесоюзного строи-
тельного отряда имени XVII съез-
да ВЛКСМ. Отряд прямо со съезда 
был направлен на строительство 
БАМа. Именно бригадой Лакомо-
ва были уложены первые киломе-
тры магистрали. С весны 1974 по 
октябрь 1978 года было пройдено 
свыше 300 километров через стан-
ции Ния, Небель, Магистральный, 
Улькан и Кунерму. Условия рабо-
ты на трассе были не для слабо-
характерных: дождь, пурга, мороз, 
мошкара. Поэтому такие понятия, 
как стойкость, мужество, товари-
щество, взаимовыручка, были для 
бамовцев не пустым звуком. На 
перевале Даван Виктору Ивановичу, 
в то время бывшему депутату Вер-
ховного Совета от Иркутской обла-
сти, пришлось принять непростое 
решение: продолжить строитель-
ство дороги в Бурятии или остаться 
в Иркутской области. Виктор Ива-
нович с бригадой остался в Иркут-
ской области, а с октября 1978 года 
перешел на укладку вторых путей 
на участке Тайшет – Лена. На сты-
ковке «золотого» звена БАМа на 
станции Куанда 1 октября 1984 года 
Лакомов возглавил символическую 
бригаду, в которую вошли другие 

герои БАМа. Страна и сейчас, спу-
стя полвека, успешно продолжает 
начатое им дело, а проложенные 
им железные магистрали исправно 
служат нынешнему поколению. И 
еще много лет будут востребованы 
потомками.

Еще одним лидером голосова-
ния стал настоятель Храма во имя 
святителя Иннокентия, митропо-
лита Московского и Коломенского 
в селе Анга Качугского района Мак-
сим Андреевич Кузнецов. 16 июня 
2022 года его назначили благочин-
ным Верхоленского округа, в состав 
которого входит 16 приходов Ка-
чугского и Жигаловского районов, 
где в данный момент благодаря его 
инициативе началось строитель-
ство четырех храмов. Под его руко-
водством была создана воскресная 
школа в селе Анга. 

			ОДНА	СЕМЬЯ

Специально в честь Года семьи, 
объявленного президентом России 
Владимиром Путиным, в конкурсе 
была учреждена номинация «За 
сохранение семейных ценностей и 
традиций». Наибольшее число го-
лосов смогла набрать семейная ди-
настия педагогических работников 
(учитель/тренер-преподаватель) из 
Заларей. Общий педагогический 
стаж семьи Кирик-Сычевых со-
ставляет 91 год 3 месяца.

Глава семьи Сергей Николае-
вич – не просто тренер-препода-
ватель, а основатель школы самбо 
в Заларях, организатор областных 
соревнований «Весенние ласточ-
ки», которые проходят ежегодно в 
поселке. Его жена Сычева Татьяна 
Александровна работает учителем 
начальных классов. 

Их сын Кирик Антон Сергеевич 
является директором спортивной 
школы и тренером-преподавате-
лем секции «Самбо», кандидат в 
мастера спорта по самбо. За вре-
мя работы воспитал победителей 
и призеров областных, межреги-
ональных соревнований по самбо. 

Кирик Юлия Дмитриевна – 
учитель информатики, также яв-
ляется муниципальным наставни-
ком-координатором Совета моло-
дых педагогов МО «Заларинский 
район». Входит в состав команды 
молодых педагогов Иркутской об-
ласти «Сердце Восточной Сиби-
ри», которые представляют Ир-
кутскую область в Международ-
ном фестивале профессиональных 
мастерских молодых педагогов и 
преподавателей вузов «Общайся! 
Создавай! Применяй!».

В семье Антона Сергеевича и 
Юлии Дмитриевны растут трое де-
тей. Сын Владимир – ученик 2-го 
класса и воспитанник спортивной 
школы по самбо. Добросовестно от-
носится ко всем трудовым делам 
и поручениям. Дочь Ева ходит в 
детский сад и детский театр «Ка-
питошки». Сын Виктор находится 
дома с мамой.

Семья Панкиных из села Ба-
клаши – пример для подражания. 
Супруги Галина Витальевна и Алек-
сей Анатольевич воспитывают 15 
детей. В марте 2022 года их сын 
Панкин Данил Алексеевич погиб 
при исполнении воинского долга в 
зоне проведения СВО. Он был до-
бровольцем. Семья Панкиных вхо-
дит в состав волонтерской группы 
помощи участникам СВО «Добро 
без границ» в городе Шелехов. Они 
совместно со своими детьми про-
водят мастер-классы по плетению 
маскировочных сетей как в школах 
Шелеховского района, так и в шко-
лах Иркутска. 

Семья Панкиных вместе со сво-
ими детьми активно принимает 
участие в различных мероприя-
тиях и конкурсах. В 2015 году они 
стали победителями областного 
конкурса «Мой мир – моя семья». 
Галина Витальевна отмечена по-
четным знаком Иркутской области 
«Материнская слава», а Алексей 
Анатольевич награжден почетным 
знаком «Отцовская доблесть». 

 � Наталья МУСТАФИНА

ГОРД				СТЬ	ЗЕМЛИ	ИРКУТСКОЙ

Лидеры народного голосования

Борис Анатольевич Дерягин Виктор Иванович Лакомов

Максим Андреевич Кузнецов

Семья Панкиных из села Баклаши
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  ЛИЧНОСТИ  Пять победителей 
конкурса «Гордость земли 
Иркутской» в номинациях 
«Область молодых», «За 
активную гражданскую позицию», 
«Герой моей малой родины» так 
или иначе связаны с помощью 
нашим бойцам «за ленточкой». 
Одни плетут маскировочные 
сети, пишут письма бойцам, 
другие доставляют на фронт 
гуманитарную помощь, помогают 
раненым в госпитале. Третьи 
решают боевые задачи на 
передовой. 

ЛИДЕР ИЗ 3-ГО «Б»

«Большой успех складывается из малых по-
бед» – это девиз третьеклассницы из Братска 
Даши Борцовой, ставшей лауреатом конкурса 
«Гордость земли Иркутской» в номинации 
«Область молодых». 

С самого детства было понятно, что Даша – 
очень разносторонний ребенок, которому все 
интересно. До поступления в школу она была 
лауреатом и победителем международных и об-
ластных конкуров. Школа искусств, английский 
язык, робототехника, плавание, сдача норм ГТО 
– вот далеко не полный список того, что инте-
ресно Даше. 

– Даже сейчас, когда у нее такая большая на-
грузка, она стремится познавать новое, – рас-
сказала мама Даши Ирина Викторовна. – Мы с 
супругом предложили ей: «Даша, может, ты от 
чего-то откажешься?» Она говорит, что будет 
заниматься дальше, потому что ей это нравится 
и интересно. Возобновились занятия по батику, 
робототехнике, Даша готовит научные работы. 
На днях мы прилетели из Москвы, с всероссий-
ской научной конференции, где Даша заняла 
первое место и получила значок «Первые шаги 
в науке». 

Юная братчанка становилась победителем 
двух отборочных региональных соревнований 
«Шаг в будущее». Защищала честь города на 
всероссийском соревновании «Шаг в будущее. 
Юниор» (Реутов, 2023 год, дважды призер). Не-
смотря на свой юный возраст, была приглашена 
в Москву для работы на международном фору-
ме научной молодежи в марте нынешнего года. 
У Даши есть две публикации в международном 
журнале «Юный ученый». 

Цель такой активной деятельности – при-
влечение внимания сверстников, горожан, от-
ветственных лиц к необходимости личного 
участия в решении экологических проблем. Эту 
тему Даша не только четко и последователь-
но проводит в жизнь, но и сама подает при-
мер: вырастила саженцы сосны и организовала 
среди одноклассников и их родителей посадку 
аллеи к 35-летнему юбилею школы. Даша орга-
низует в классе сбор посылок и отправку писем 
участникам СВО.

Девочка старается все успевать и учится в 
школе на отлично. Несмотря на плотный гра-
фик, Даша находит время для дружбы, обще-
ния с подругами. Девочки ждали ее приезда из 
Москвы, с конференции. «У нас очень дружный 
класс. У ребят хорошие добрые отношения. Все 
дети друг за друга болеют», – рассказала мама 
Даши. 

ПОБЕДУ ПОСВЯТИЛА УЧАСТНИКАМ СВО

Еще один ла-
уреат в номи-
нации «Область 
молодых» – уче-
ница 2-го класса 
Ника Сафаргали-
на из города Ви-
хоревка Братско-
го района. Ника 
профессионально 
занимается воз-
душной акроба-
тикой. Успеш-
но представляет 
наш регион на 
различных фе-
стивалях и кон-
курсах. 

На фестивале 
Catwalk в Крас-

ноярске Ника стала победителем сразу в двух 
номинациях с номерами «Мой ангел-мама» 
и «Россия». Номер «Россия» и победу Ника 
посвятила всем участникам СВО, желая им ско-
рейшей победы и возвращения домой. Девочка 
помогает волонтерам в штабе, плетет сети, со-
бирает и упаковывает гуманитарную помощь, 
пишет письма на фронт.

Мама Ники Людмила Юрьевна Сафаргалина 
стала одним из победителей в номинации кон-
курса «За активную гражданскую позицию». С 
самого первого дня специальной военной опера-
ции она помогает нашим ребятам «за ленточ-
кой» по зову сердца. Руководит инициативной 
группой «ZOV-Cибири – СВОих не бросаем» 
города Вихоревка. 

После объявления мобилизации за один ве-
чер сумела организовать инициативных людей, 
готовых оказывать помочь. Обратилась к главе 
Вихоревского муниципального образования Ни-
колаю Дружинину с просьбой о предоставлении 
помещения для сбора гумпомощи, куда могут 
прийти родственники ребят за поддержкой, 
общением. В этом же помещении волонтеры 
плетут маскировочные сети. 

Сейчас у каждого волонтера есть свое на-
правление, за которое он отвечает. Отправка 
гуманитарной помощи на фронт начиналась 
с носков, нижнего белья и тушенки, сейчас 
волонтеры разбираются в более серьезных во-
просах: моделях коптеров, бронежилетах, анти-
дроновых ружьях, видах техники и обмунди-
рования. 

Всего за время СВО волонтерским движением 
«ZOV-Cибири – СВОих не бросаем» города Ви-
хоревка было отправлено более 20 тонн адресной 
гумпомощи нашим бойцам. В основном работа 
ведется по конкретным запросам. Помощь и 
адресные посылки из дома передаются из рук в 
руки. Благодаря поддержке Братской районной 
администрации «за ленточку» было отправле-

но шесть автомобилей, которые помогают на-
шим бойцам выполнять боевые задачи.

В ГОСПИТАЛЕ ПРИФРОНТОВОМ

В числе победи-
телей в номина-
ции «Герой моей 
малой родины» 
один из лучших 
эп и де м ио лог ов 
Иркутской области 
Галина Юрьевна 
Яковлева, заме-
ститель главно-
го врача Братской 
детской городской 
больницы. Летом 
прошлого года до-
бровольно заклю-
чила контракт с 
минобороны Рос-

сии и сейчас работает в госпитале в Кременной 
(на Краснолиманском направлении), куда до-
ставляют раненых с передовой. Оказывает на-
шим ребятам медицинскую помощь. Находится 
на особом счету за проявленные в зоне СВО про-
фессиональные и личные качества. 

– Я давно об этом думала, понимала, что 
медицинских работников в зоне СВО не хвата-
ет, – рассказала нашему корреспонденту Галина 
Яковлева. – Для меня всегда было очевидным, 
что нужно помогать. При этом я отдавала себе 
отчет в том, что работа в зоне СВО опасна. Труд 
в госпитале непростой. Когда ты врач, меди-
цинский работник, то привыкаешь к боли. Но 
когда видишь в числе раненых и погибших тех, 
кого ты знал, это, безусловно, тяжело. 

– Когда нам доставляют раненых с передо-
вой, когда мы оказываем им помощь и осу-
ществляем дальнейшую эвакуацию, приходит 
понимание того, что ты нужен стране, – про-
должила наша собеседница. – Мне было очень 
приятно узнать то, что я вошла в число лауреа-
тов конкурса. Я даже не ожидала, что так будет. 
Хочу отметить, что в номинации «Герой моей 
малой родины» очень много по-настоящему 
достойных номинантов. 

В зоне СВО сейчас находится еще один по-
бедитель в этой номинации Александр Яннович 
Пак. Многодетный отец, председатель совета от-
цов Шелеховского района, почетный донор Рос-
сии. «За ленточку» отправился в декабре 2022 
года. До этого служил в армии, работал. Начи-
ная с 2016 года трудился региональным специ-
алистом системы патриотического воспитания 
молодежи Шелеховского района от ОГКУ «Центр 
социальных и информационных услуг для мо-
лодежи». С 2017 года является членом Шеле-
ховского районного совета по патриотическому 
воспитанию молодежи, награжден почетными 
грамотами и благодарственными письмами ад-
министрации Шелеховского района, министер-
ства по молодежной политике Иркутской об-
ласти, общественной организации «Ассоциация 
советов отцов Иркутской области». 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива героев публикации 

Путь к большому успеху 
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В этом году в конкурсах приня-

ли участие 83 человека: 31 учитель, 
32 воспитателя, а также 20 пе-
дагогических работников системы 
среднего профессионального обра-
зования из разных муниципаль-
ных образований. Самому моло-
дому участнику конкурсов – учи-
телю изобразительного искусства 
Боровской основной общеобразова-
тельной школы Зиминского рай-
она Константину Михайлову – в 
этом году исполнилось 25 лет. Двум 
педагогам для участия в конкур-
сах пришлось преодолеть почти две 
тысячи километров. Из Катангского 
района приехала учитель средней 
общеобразовательной школы села 
Преображенка Юлия Юрьева, а из 
города Бодайбо – воспитатель дет-
ского сада № 1 «Золотой ключик» 
Надежда Насонова. Среди участни-
ков конкурса «Мастер года» были 
представитель педагогической ди-
настии, в которой 13 человек в че-
тырех поколениях посвятили свою 
жизнь преподаванию. Семью учи-
телей представила работник Ки-
ренского профессионально-педаго-
гического колледжа Оксана Лаврова.

– В следующем году исполняет-
ся 300 лет со дня основания первого 
учебного учреждения в Иркутской 
области – Мунгальской школы, – 
отметил губернатор. –  Считаю, 
что это повод, чтобы в следующем 
году сделать дополнительные но-
минации. 

   УЧИТЕЛЬ, ВОСПИТАТЕЛЬ, 
   МАСТЕР

Глава региона вручил победите-
лям трех номинаций сертифика-
ты на получение главного приза в 
один миллион рублей. Он поблаго-
дарил педагогов за профессиона-
лизм и отметил, что труд учите-
лей и наставников сейчас особенно 

важен, престижен и востребован 
обществом. 

Лучшим учителем региона при-
знана педагог начальных классов 
средней школы № 4 города Шеле-
хова Алена Михалева. 

– Дорогие коллеги, я вас по-
здравляю, это наша общая победа, 
наш результат, – отметила она. – У 
меня такой девиз – в стремлении к 
совершенству нет финишной пря-
мой. Я очень люблю свою работу. В 
2015 году я уже участвовала в этом 
конкурсе, но тогда я была не такой 
опытной, а сейчас я точно знаю, 
что я делаю, как я это делаю и для 
чего. И вот результат!

Победителем регионального 
этапа конкурса «Воспитатель года 
России» стала музыкальный руко-
водитель центра развития ребенка 
– детского сада № 36 «Улыбка» 
города Саянска Галина Олиярник.

– Я думала, что уже выдохнула 
после участия в этом конкурсе, но 
после победы мне выпадет честь 
представлять Иркутскую область 
на федеральном этапе, и я сделаю 
все, чтобы представить наш реги-
он достойно, – отметила Галина 
Олиярник. – Я благодарю своих 
родных, группу поддержки, очень 
ценю профессиональную дружбу, 
ведь в этом коллективе я работаю 
уже 30 лет. Желаю своим коллегам 
творческих успехов и удачи. 

Лучшим мастером года стал 
преподаватель Медицинского кол-
леджа железнодорожного транс-
порта Иркутского государственно-
го университета путей сообщения 
Артем Дорохов. 

– Если честно, я даже не рас-
считывал участвовать в конкурсе, 
тем более оказаться на этой сцене, 
– отметил он. – Хочу поблагодарить 
всех своих наставников и коллег, 
которые помогали мне осваивать 
вторую новую профессию – препо-

давателя. Сказать спасибо жене, сы-
ну, родителям за то, что они меня 
любят, понимают и поддерживают. 
А педагоги, с которыми я познако-
мился на конкурсе, – это настоя-
щая команда профессионалов. 

Призерами профессионального 
конкурса «Учитель года» стали: 
Ирина Михайлова из средней шко-
лы села Ния Усть-Кутского муни-
ципального образования, Наталия 
Гареева из средней школы № 6 
города Саянска, Олеся Шумилова 
из средней школы № 29 поселка 
Чунский, Ольга Сафарова из Ново-
илимской средней школы имени 
Н.И. Черных. Призерами в кон-
курсе «Воспитатель года России» 
были признаны: Татьяна Кобелева 
из детского сада «Теремок» Ниж-
неудинска, Ольга Кондакова из дет-
ского сада № 4 города Черемхово, 

Наталья Одоева из детского сада об-
щеразвивающего вида «Журавуш-
ка» Усть-Илимского района, Елена 
Родина из Центра развития ребен-
ка – детский сад № 29 «Аленький 
цветочек» Усть-Илимска. Призе-
рами конкурса «Мастер года» на-
званы: Наталья Банникова из Брат-
ского педагогического колледжа, 
Дмитрий Пантелеев из Братского 
индустриально-металлургического 
техникума, Екатерина Симоченко 
из Иркутского техникума архитек-
туры и строительства и Надежда 
Стародуб из Иркутского энергети-
ческого колледжа. 

   ЗАСЛУЖЕННЫЕ УЧИТЕЛЯ

В этот день государственные, 
ведомственные и региональные 
награды также вручили семи пе-
дагогическим работникам реги-
она. Нагрудный знак и почетное 
звание «Заслуженный учитель 
Российской Федерации» получила 
учитель физики лицея № 2 Брат-
ска Ирина Филичева. 

– Когда сегодня утром я посмо-
трела в зеркало, я спросила себя, 
неужели 36 лет назад я думала, что 
буду получать государственную на-
граду, – отметила она. – Я благода-
рю за высокую оценку моего труда. 
Спасибо моим родителям и коллек-
тиву за то, что поддержали. Спасибо 
моему родному лицею, его педаго-
гам и ученикам, благодаря которым 
я получила такую высокую оценку.

Среди наград, которые вручи-
ли в этот день, также были знаки 
отличия минпросвещения России 
и почетные грамоты губернатора 
Иркутской области. 

Кроме того, на днях завершился 
региональный этап всероссийского 
конкурса «Педагог-психолог Рос-
сии», который проводится в целях 
повышения профессионального 
уровня и реализации творческого 
потенциала этой категории педа-
гогических работников. В этом го-
ду в конкурсе приняли участие 12 
специалистов из 10 муниципаль-
ных образований. По итогам кон-
курсных испытаний очного этапа 
конкурса был определен победи-
тель – педагог-психолог Иркут-
ского техникума архитектуры и 
строительства Юлия Валеева. 

 � Елена ОРЛОВА 
 Фото Александра ШУДЫКИНА

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Информация, публикуемая ООО «Байкальская энергетическая компания»  в 
целях исполнения Постановления Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об ут-
верждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничного 
рынков электроэнергии».

№ Сведения о составе и характере  
раскрываемой информации

ООО «Байкальская 
энергетическая компания»  

в сети «Интернет»

1.

Раскрытие информации 
субъектами оптового и 
розничного рынков электри-
ческой энергии (Постановле-
ние Правительства № 24  
от 21.01.2004)

Годовая финан-
совая (бухгалтер-
ская) отчетность, 
а также аудитор-
ское заключение 
за 2023 год

https://www.bec-company.ru/
raskrytie-informatsii/

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В соответствии с п. 4 Постановления Правительства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об 
утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии» ООО «Иркутскэнергосбыт» сообщает о раз-
мещении материалов на официальном сайте по адресу: https://sbyt.irkutskenergo.ru/
qa/3233.html.

Высокая оценка
Названы победители конкурса 
педагогического мастерства

Реклама

Реклама

К    НКУРС
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  ИСКУССТВО  Старинные 
афиши, карикатуры, исторические 
фотографии и костюмы можно 
увидеть на выставке «По обе 
стороны рампы» в Доме-музее 
Волконских Иркутского областного 
историко-мемориального музея 
декабристов. Она посвящена 
истории семейного домашнего 
театра Волконских и рассказывает 
о связи декабристов с этим видом 
искусства в России. 

«ГОРЕ ОТ УМА» И ДРУГИЕ АТРИБУТЫ 
ТЕАТРАЛЬНОЙ ЖИЗНИ

– Идея выставки зародилась, когда директор 
нашего музея Елена Добрынина, изучая огром-
ное количество эпистолярного материала, вы-
яснила, что ровно 180 лет назад был проведен 
первый спектакль домашнего театра Волкон-
ских, – рассказала главный хранитель музея 
Любовь Подшивалова. – И мы начали развивать 
эту тему, ведь театральная традиция до сих пор 
жива в этих стенах, у нас и сейчас в музее есть 
домашний театр. Поэтому на нашей выставке 
мы решили отразить все точки соприкоснове-
ния семей декабристов и мира театра.

В экспозиции представлено более 100 экспо-
натов из фондов Музея декабристов, а также 
из коллекций Санкт-Петербургского музея те-
атрального и музыкального искусства, Государ-
ственного центрального театрального музея им. 
А.А. Бахрушина, Иркутского областного крае-
ведческого музея им. Н.Н. Муравьева-Амурско-
го, научной библиотеки ИГУ им. В.Г. Распутина. 
Иркутский областной музыкальный театр им. 
Н.М. Загурского представил сценические ко-
стюмы.

– В витрине в центре зала можно увидеть 
списки комедии «Горе от ума», сделанные до 
1850 года каллиграфическим почерком, они хра-
нятся в научной библиотеке ИГУ в фонде ред-
ких книг, – рассказала заместитель директора 
музея Надежда Мусабирова. – Нужно отметить, 
что это один из самых популярных спектаклей 
середины XIX века. И, конечно, доподлинно из-
вестно, что Волконские ходили на него в Иркут-
ске. Мы располагаем копией приходо-расходной 
книги Марии Николаевны, где зафиксированы в 
том числе ежемесячные траты на поход в театр. 
Вообще дворянские семьи бронировали ложу на 
весь сезон и посещали спектакли. Они зачастую 
ездили на конкретного артиста, были с ними 
дружны, и он даже сам мог завозить своим 
знатным поклонникам билеты. 

ВОЛКОНСКИЙ И ЩЕПКИН

Жемчужиной коллекции Музея декабристов 
можно назвать подлинный портрет великого 
русского актера Михаила Семеновича Щепкина, 
представленный в центральной витрине вы-
ставки. Он поступил в фонды в 2000 году бла-
годаря стараниям первого директора музея Ев-
гения Ячменева, получившего его от потомков 
семьи автора портрета – Екатерины Ивановны 
Раевской – дальней родственницы Сергея Гри-
горьевича Волконского.

– Вообще Щепкина и Волконского связывает 
интересная история, – пояснила Любовь Под-
шивалова. – Дело в том, что Михаил Семено-
вич был крепостным, а Сергей Григорьевич с 
его старшим братом Николаем организовали 

кампанию, чтобы выкупить актера у графини 
Волькенштейн. Есть воспоминания о том, как 
князь надел свой генеральский мундир с ор-
денами и пошел собирать деньги у купцов. Из 
требующихся 20 тыс. ассигнациями он собрал 
18 тыс. рублей. В итоге Щепкина выкупили. Они 
сохраняли дружеские отношения долгие годы, 
Щепкин даже отправлял Сергею Григорьевичу 
письма в Сибирь с благодарностью. В 1856 году 
после амнистии семья Волконских вернулась в 
Москву. Какое-то время они жили в доме своих 
родственников Раевских. Туда приезжал Щеп-
кин и в тесном семейном кругу читал им ли-
тературные произведения. Именно тогда и был 
написан этот потрет. Кроме портрета Щепкина 
мы получили в дар еще несколько акварельных 
работ Екатерины Раевской. Есть также мнение, 
что подпись под портретом артиста сделана его 
собственной рукой.

ВНУК ВОЛКОНСКОГО – ДИРЕКТОР 
ИМПЕРАТОРСКИХ ТЕАТРОВ

– Санкт-Петербургский музей театрально-
го искусства предоставил нам очень ценные 
материалы, связанные с внуком Сергея Григо-
рьевича Волконского – Сергеем Михайловичем 
Волконским, который работал с 1899 по 1901 год 
в должности директора Императорских театров, 
– рассказала Надежда Мусабирова. – Это серия 
карикатур на него, созданная как раз в период 
его директорства. Дело в том, что Сергей Ми-
хайлович очень любил заниматься ритмиче-
ской гимнастикой по методу Жака Далькроза, и 
его коллеги высмеивали его за это. Он проникся 
этой идеей во время путешествий по Европе,  и 
когда вернулся в Россию, стал вести курсы, чи-
тал лекции и писал книги о пользе этого вида 
физической активности. 

На выставке представлены и другие кни-
ги Сергея Михайловича, посвященные театру: 
«Выразительное слово», «Человек на сцене», 
ведь он был всесторонне одаренным человеком. 
Есть также его подлинное письмо, написанное 
на бланке дирекции Императорских театров, где 
он просит аудиенции у одного из великих кня-
зей. На выставке по QR-коду можно послушать 
фрагмент воспоминаний Сергея Михайловича, 
где он рассказывает о театральном искусстве, 
людях и эпохе того времени.

– Еще нам предоставили программку спек-
такля «Царь Федор Иоаннович», который ста-
вился в 1890 году в Санкт-Петербурге, – поясни-
ла Надежда Мусабирова. – На большой сцене он 
был запрещен, поэтому его играли в домашнем 
театре Волконских. Сергей Михайлович высту-
пал там в роли царя. На выставке можно уви-
деть его подлинные фотографии в этом образе, а 
также портрет его сестры Марии Михайловны в 
карнавальном костюме, в котором она участво-
вала в дворцовых мероприятиях. 

ОПЕРА И МЮЗИКЛ  «ДЕКАБРИСТЫ»

На выставке также представлены сцениче-
ские костюмы из спектакля «Декабристы», ко-

торый идет на сцене Иркутского музыкального 
театра им. Н.М. Загурского. Это костюм для 
роли Кондратия Федоровича Рылеева и шляпа, 
которую носит актриса, играющая вдовствую-
щую императрицу Марию Федоровну. 

– Московский музей им. Бахрушина предо-
ставил нам материалы об опере «Декабристы», 
которая была написана еще в 1920-е годы ком-
позитором Юрием Шапориным по мотивам 
пьесы Алексея Толстого «Полина Гебль» на 
либретто Всеволода Рождественского, – расска-
зала Любовь Подшивалова. – Ее планировали 
поставить к 100-летию восстания декабристов, 
но этого не случилось, поскольку возникли 
определенные идеологические трения. На на-
шей выставке представлено фото артиста в об-
разе Сергея Волконского. Это 1920-е годы, и это 
– первые пробы. Кстати, в финальную версию 
оперы персонаж князя не вошел. А реальная 
премьера оперы в Большом театре состоялась 
намного позже, в 1953 году. Режиссером ее был 
наш земляк – Николай Павлович Охлопков. 

На выставке можно увидеть афишу оперы и 
несколько программок и эскизов более позднего 
периода. 

ТЕАТРАЛЬНАЯ МОДА

В экспозиции также широко представлены 
подлинные костюмы XIX века. Это светские 
мужские и женские наряды, обувь и аксессу-
ары – веера, перчатки, театральные бинокли, 
сумочки, с которыми было принято ходить в 
театр. Среди них такие интересные предметы 
одежды, как оперное пальто, летнее пальто-тру-
акар и сценический фрак. 

– Первым артистом, который вышел на сце-
ну в костюме, соответствующем времени, о ко-
тором повествует спектакль, был французский 
артист Франсуа Тальма, – отметила Надежда 
Мусабирова. – Это было еще в конце XVIII века, а 
костюмом была римская тога. До этого артисты 
всегда играли в современной одежде. Сначала 
над ним посмеялись, а потом поняли, что это 
правильно. Тальма был законодателем мод, и 
прически, которые он делал для своих сцениче-
ских ролей, тут же становились популярными. 
Кстати, благодаря ему в моду вошли короткие 
накидки – тальмы, которые были названы в 
честь него.

Во второй половине XIX века зрители очень 
внимательно следили за тем, как одеваются 
артисты. Особенно если постановки касались 
современности. Если артист выходил в чем-то 
неподобающем, то его могли осмеять. При этом 
костюмерных цехов тогда не было, а ведущие 
артисты сами шили себе костюмы и закупали 
реквизит. Влияние театра на моду сохранялось 
до конца XIX века. И если появлялась какая-
то популярная актриса, то ее портреты тут же 
тиражировались в виде гравюр, и дамы того 
времени могли подражать ее костюмам. Был и 
специальный театральный дресс-код. 

– Это были глубокие декольте для дам ниж-
него яруса и поменьше – для женщин, распола-
гавшихся на более высоких ярусах, – рассказала 
Любовь Подшивалова. – Ведь чем глубже де-
кольте, тем больше можно было надеть драго-
ценностей. Есть известная история, относяща-
яся к концу XIX века, рассказанная княжной 
Мещерской. Однажды ее мать, отправившись в 
театр, надела очень красивые украшения с боль-
шим фамильным бриллиантом. Но в антрак-
те в ложе появилась фрейлина императрицы, 
которая попросила снять настолько роскошное 
украшение, поскольку сама императрица была в 
более скромном гарнитуре. Княгиня выполнила 
просьбу, но в итоге ей пришлось покинуть спек-
такль, поскольку совсем остаться без украшений 
она тоже не могла. 

В экспозиции также можно увидеть один из 
сценических костюмов, который используется в 
постановках современного «Домашнего театра 
Волконских». Выставка будет работать до конца 
июня.

  Елена ОРЛОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Две стороны рампы 

В Музее декабристов открыта выставка, В Музее декабристов открыта выставка, 
посвященная домашнему театрупосвященная домашнему театру
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 Наталья Владимировна, расска-
жите, как вы попали в Иркутский 
музыкальный театр?

– В 1993 году я поступила на 
музыкальный факультет Иркут-
ского пединститута, была принята 
сразу на второй курс. В 1994 году к 
нам в институт пришел главный 
хормейстер и дирижер Иркутского 
музыкального театра Марат Агза-
мович Ахметзарипов, чтобы подо-
брать студентов в хор театра. Я не 
нуждалась в подработке, но очень 
любила петь, была участницей и 
лауреатом всероссийских вокаль-
ных конкурсов, поэтому он угово-
рил меня попробовать поработать 
месяца два-три. Придя в театр, 
я влюбилась в него, и вот уже 30 
лет продолжается наш «роман». 
Я трудилась в паре с Ульяной Чу-
гуевской. А в 2011 году меня на-
значили главным хормейстером. 

 В чем заключается ваша работа 
с хором?

– Главная задача – подготовить 
хоровой музыкальный материал, 

который звучит в массовых сце-
нах. Мы работаем над ритмом, 
звукоизвлечением, звуковедени-
ем, дыханием, хоровым строем и 
ансамблем. Сначала учим мате-
риал отдельно по голосам: сопра-
но, альты, тенора, баритоны. По-
том сводим в женский и мужской 
хор и соединяем их вместе. Такая 
последовательность обеспечивает 
максимально красивое и гармо-
ничное звучание. Затем работа-
ем с концертмейстером, только 
после этого показываем готовый 
материал дирижеру. Дальше идет 
постановочная работа. У нас от-
личная дисциплина – обычно мы 
готовы даже раньше, чем нужно. 
Один нюанс: мы должны знать 
материал наизусть.

 Сколько артистов сейчас в хоре?

– Всего 20 человек. Елена Абра-
мян, Олеся Алимова, Ирина Джу-
мок, Елена Ерохина, Роман Вино-
куров, Елена Григорьева, Валерий 
Валеев и Нина Кашина работают 
много лет. Из коллектива вышло 

немало солистов театра. Среди 
них Александр Айдаров, Светлана 
Щерботкина, Юлия Панченко, Гей-
рат Шабанов, Роман Лукьянчук, 
Софья Сучкова, Александр Зайцев. 
Интересно, что в хоре Иркутско-
го музыкального театра начинал 
творческую деятельность солист 
Большого театра, заслуженный 
артист РФ Роман Муравицкий. Не-
давно в коллектив влились моло-
дые артисты – выпускники Ир-
кутского театрального училища, 
ребят активно вводят в спектакли, 
а старшие коллеги передают им 
опыт. Артисты хора нередко за-
действованы в разных ролях в 
спектаклях театра, так как все 
имеют музыкальное, вокальное, 
актерское образование.

 То есть участники хора тоже 
играют роли в спектаклях?

– Наш хор – универсальный 
коллектив. Умеет петь, танцевать 
и играть роли, воплощая замысел 
постановщиков. Это ценят иркут-
ские и приезжие режиссеры и ди-

рижеры, отмечая вокальные дан-
ные и талант нашего коллектива. 
Им легко работать с нами, потому 
что артисты нашего хора не только 
озвучивают спектакли, но умеют 
создавать нужные образы на сце-
не. Некоторые владеют музыкаль-
ными инструментами. В спекта-
кле «Любовь и голуби» артистам 
аккомпанирует не только оркестр, 
но и инструментальный ансамбль 
хора, что позволило разнообразить 
его музыкальное сопровождение. С 
участием нашего коллектива му-
зыкальный спектакль становится 
интереснее, богаче в вокальном и 
в актерском плане. 

Еще одна особенность, которую 
отмечают приглашенные режис-
серы, – удивительная сплочен-
ность хора Иркутского музыкаль-
ного театра. Наверное, еще и это 
помогает нашим артистам иде-
ально звучать в унисон. 

 Как можно попасть в хор музы-
кального театра?

– Прежде всего необходимо 
иметь музыкальное образование. 
Красивого, сильного голоса сейчас 
недостаточно, ведь современная 
музыка очень сложная. У нас идут 
такие спектакли, как «Декабри-
сты», «Мертвые души», в ко-
торых невозможно работать без 
музыкальной подготовки.

 Вы ведь тоже играете в поста-
новках?

– Да, до сих пор. Конечно, по-
становок, в которых я работаю, 
становится меньше. Но недавно 
у нас была премьера «Летучей 
мыши», и для меня это была уже 
третья постановка данного про-
изведения в театре. Я захотела 
выйти на сцену и работаю в спек-
такле с большим удовольствием и 
вообще очень люблю оперетту, по-
тому что там волшебная музыка. 

 Над чем вы сейчас работаете?

– Мы работаем над концертом, 
который посвящен Дню Победы. 
Приступили к разучиванию ново-
го материала – премьеры следу-
ющего сезона «Волшебник Изум-
рудного города» на музыку Евге-
ния Загота. 

 С каким настроением вы вошли в  
юбилей? Не жалеете, что выбра-
ли эту профессию? 

– С хорошим, я благодарная 
судьбе за то, что моя жизнь сло-
жилась именно так. Мой муж – 
бывший следователь, он к жизни 
относится более рационально. Го-
ворит: все, что ни делается, – к 
лучшему, и так и должно быть. 
Я тоже научилась у него такому 
отношению к жизни. Кстати, мы 
ведь именно там познакомились с 
моим супругом, он тоже работал в 
хоре, а потом изменил свою судь-
бу. А вообще театр – мой родной 
дом, поэтому о выборе профессии 
я не жалею.

 Елена ОРЛОВА
Фото из архива Иркутского 
музыкального театра

Роман с музыкальным театром
У хормейстера Натальи Ладыгиной 
творческий юбилей

  ЛИЧНОСТЬЛИЧНОСТЬ     Участники хора Иркутского Участники хора Иркутского 
музыкального театра – универсальные артисты. Ведь музыкального театра – универсальные артисты. Ведь 
они не просто могут украсить своим многоголосием они не просто могут украсить своим многоголосием 
музыкальное полотно постановки, но и играть музыкальное полотно постановки, но и играть 
полноценные роли, а также профессионально полноценные роли, а также профессионально 
танцевать. Поэтому работа в хоре огромный танцевать. Поэтому работа в хоре огромный 
труд, а распевки и репетиции – неотъемлемая труд, а распевки и репетиции – неотъемлемая 
часть творческого процесса. В рабочем состоянии часть творческого процесса. В рабочем состоянии 
коллектив вот уже 30 лет поддерживает главный коллектив вот уже 30 лет поддерживает главный 
хормейстер Наталья Ладыгина. В этом году она хормейстер Наталья Ладыгина. В этом году она 
также отметила свой личный юбилей. Указом также отметила свой личный юбилей. Указом 
губернатора Иркутской области Ладыгиной губернатора Иркутской области Ладыгиной 
объявлена благодарность «за многолетний труд объявлена благодарность «за многолетний труд 
и высокий профессионализм, заслуги в развитии и высокий профессионализм, заслуги в развитии 
культуры и безупречную работу».культуры и безупречную работу».
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КАРТЫ, СХЕМЫ, ИНФОРМАЦИЯ 

Чтобы наладить эффективное 
взаимодействие с государствен-
ными структурами, всех добро-
вольцев, прибывших в первые дни, 
разделили по отрядам. Одним из 
таких отрядов, куда входили до-
бровольцы из Иркутской области и 
других регионов, включая Москву 
и Санкт-Петербург, стал сводный 
добровольческий отряд «Байкал». 
Посменно им руководили три 
представителя добровольческих 
организаций – Солбон Санжиев, 
Константин Мамаджанов и Ан-
дрей Черных. Большая волна при-
шла в Тулун 29 июня 2019 года, а 
сам добровольческий отряд «Бай-
кал» был сформирован на месте 
3–4 июля. 

– Мы с коллегами прибыли в 
Тулун 4 июля 2019 года, где и 
встретились с его первым руко-
водителем Солбоном. Знали мы 
друг друга по добровольческой де-
ятельности уже давно, поэтому 
быстро договорились по сменному 
графику и всем аспектам взаимо-
действия, – рассказал Андрей Чер-
ных. – В этом заезде (4 и 5 июля) 
мы провели большую работу по 
сбору информации, участвовали в 
расчистке завалов, разгрузке фур с 
гуманитарными грузами, решали 
множество мелких администра-
тивных вопросов, планировали 
задачи по доставке гуманитарной 
помощи, в том числе через фонды, 
одним из представителей которо-
го была москвичка Анна Барне.

– Исследовательский подход к 
делу позволил нам отмечать недо-
статки, менять на ходу неэффек-
тивные подходы и, конечно же, 
формулировать новые предложе-
ния, которыми мы в дальнейшем 
делились с коллегами. Первое, что 
бросилось в глаза, это недоста-
ток должного картографического 

материала – сложно было найти 
карты с актуальной информаци-
ей, из-за этого было трудно ори-
ентироваться по обстоятельствам, 
приходилось часто звонить опера-
торам служб, отвлекать их от ра-
бот, – подчеркнул наш собеседник.

Именно тогда родилось пони-
мание, насколько важной являет-
ся оперативная работа по сбору и 
упорядочению информации в те-
кущем режиме. Это не только схе-
мы инженерных коммуникаций, 
которые можно смотреть и анали-
зировать послойно, но это и теку-
щая информация, которую мож-
но получать в режиме настоящего 
времени. Как было бы удобно, если 
бы каждая группа имела планшет 
с актуальной информацией, где 
по каждому объекту было бы от-
мечено – кто и когда здесь был, 
какие работы выполнял, риски, не 
говоря уже об информации о ин-
женерной инфраструктуре.

Иначе же каждой новой груп-
пе ликвидаторов ЧС каждый раз 
приходится делать одни и те же 
обследования, узнавать одну и ту 
же информацию. Например, стоит 
ЛЭП, лежит провод – непонятно, 
под напряжением он или нет. Ка-
кие работы уже были проведены, 
были ли здесь источники зараже-
ния – все это должно быть занесе-
но в специальную базу данных. А 
стекаться эта информация долж-
на в оперативный штаб – и сразу 
быть доступной.

ПЕРВЫЙ ПОТОК ГУМАНИТАРКИ 

Сразу после трагедии были от-
крыты пункты по приему гумани-
тарной помощи, которую достав-
ляли в пострадавшие от паводка 
территории. Между тем на первых 
порах (7–10 дней) людям нужен 
примерно один и тот же набор 
вещей с поправкой на сезон. То же 

самое касается и продуктов, убеж-
ден Андрей Черных. 

В первый поток  гуманитарной 
помощи в теплое время относятся 
футболки, водолазки, х/б и термо-
белье, сланцы, простая обувь, па-
намы, постельное белье, включая 
спальные мешки, и так далее. В 
холодное время – теплые вещи, 
нижнее белье, теплые куртки, те-
плая обувь и тому подобное. Все 
это должно быть коротко исполь-
зуемым, так как зона ЧС – это 
зона риска накопления опасных 
патогенов, заразы. Белье и одеж-
ду необходимо постоянно обраба-
тывать, а в большинстве случаев 
просто менять, параллельно с ути-
лизацией. 

Вне зависимости от сезона по-
страдавшим необходимы средства 
личной гигиены: полотенца, зуб-
ная паста, щетки, мыло, а также 
посуда. Необходимы типовые ле-
карства, средства обработки ран, 
очистки воды, индивидуальные 
аптечки разной степени мобиль-
ности. 

– Ассортимент этих вещей по 
номенклатуре вряд ли превысит 
сотню позиций. А значит, что все 
эти стандартные наборы могут 
быть абсолютно однотипны, изго-
товлены из простых малоценных 
материалов. В нужный момент 
их могут оперативно подвезти на 
место и раздать наборами и по 
отдельности тем, кто в этом нуж-
дается, – говорит наш собеседник. 
– Вещи первого потока должны 
быть комфортными и служить с 
учетом условий ЧС полторы – две 
недели максимум. Потом их нуж-
но организованно утилизировать, 
чтобы не плодить новые источни-
ки заражения.

Все остальные – более каче-
ственные вещи долгосрочного ис-
пользования, собранные в виде 

гуманитарной помощи, и вещи, 
которые могут быть изготовле-
ны централизованным способом 
(по примеру армейских набо-
ров), должны относиться к вещам 
«второго потока». Их нужно при-
возить примерно через одну неде-
лю после того, как произошло ЧС. 

Андрей Черных отметил, что в 
первую неделю нет необходимости 
привозить большой ассортимент 
продуктов. Нужно самое необхо-
димое – 30–50 позиций. Этого бу-
дет достаточно. 

Еще один важный аспект – по-
страдавшим необходимо приво-
дить в порядок себя и свою одежду. 
Поэтому нужны мобильный душ, 
мобильные стиральные машины и 
спецсредства к ним, средства для 
специальной обработки вещей и 
обуви. 

Для учета пострадавших и вы-
дачи им гуманитарной помощи 
могут быть созданы центры ло-
гистики. При оформлении жите-
лей пострадавших районов можно 
было бы выдавать людям личную 
карту по примеру дисконтных 
карт с чипом, по которой можно 
учитывать все полученные меры 
поддержки, как и понимать, ве-
дется с ними работа или нет. Ведь 
если человек оформился, а работы 
с ним нет, то разве это не повод 
навестить его, проверить – что с 
ним. Как и обратная ситуация, 
когда лучшие экземпляры гума-
нитарки разбирают те, кто не по-
страдал, у кого есть возможность 
ездить по точкам подвоза.

ДОРОЖНАЯ КАРТА 
НА ВРЕМЯ ЧС

– После первого перенесенного 
шока людей, как правило, начина-
ют интересовать вопросы учета и 
компенсации их потерь. Постра-
давшие люди ждут, когда и каким 

Уроки Тулунского наводнения

  ЭКСПЕРТ  Большая вода, пришедшая в Оренбургскую и Курганскую области, 
невольно заставляет нас обратиться к опыту ликвидации аналогичного 
Тулунского наводнения. Тогда наряду со спасателями на борьбу с паводком 
двинулись и добровольцы. В большинстве своем это были представители 
Иркутской области и Республики Бурятия. Сегодня мы беседуем с руководителем 
«Отряда 15.08», членом Общественной палаты Иркутской области, членом совета 
клуба «Байкальские стратегии» Андреем Черных, который поделился с газетой 
«Областная» практическими наработками и опытом организации работы с 
добровольцами во время ЧС.

Андрей 
Черных
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образом государство компенси-
рует им утраченное. Это нор-
мальное поведение человека. В 
этой ситуации ни в коем случае 
нельзя допустить проволочек и 
волокиты в оформлении доку-
ментов, задержек в оформлении 
конечных пакетных решений по 
каждой отдельной семье, чело-
веку. Важно, чтобы каждый по-
страдавший четко видел сро-
ки, схему и понятную логику 
будущего решения, – говорит 
член совета клуба «Байкальские 
стратегии». 

В этих условиях скорость при-
нятия решения важнее четкого 
соблюдения всех бюрократиче-
ских формальностей. Пока по-
страдавшие не получат на руки 
итоговые документы (решения 
по компенсации), они не начнут 
никаких работ по восстановле-
нию собственного жилья. 

Поэтому при возникновении 
любого ЧС в первые часы не-
обходимо разработать исчер-
пывающий пакет документов 
на все типовые случаи данного 
конкретного ЧС, включая слож-
ные обстоятельства: к приме-
ру, у человека нет прописки, но 
он проживал именно здесь, или 
жилье не было должным обра-
зом оформлено. Затем готовится 
команда инструкторов (лиде-
ров), которые должны профес-
сионально освоить эту инфор-
мацию. Например, для ЧС мас-
штаба города Тулуна необходимо 
не менее 20 человек. Каждый из 
них становится лидером своей 
команды численностью пять – 
десять человек. После чего про-
водится обучение в течение двух 
– шести часов.

По мере пребывания населе-
ния в администрацию во избе-
жание скандалов и конфликтов 
к каждому пострадавшему под-
ходит волонтер в порядке оче-
реди и помогает ему в оформле-
нии документов на всех этапах. 

Чтобы люди сразу понимали, кто 
к ним подходит, все волонтеры 
должны быть одеты в одина-
ковые жилетки и иметь соот-
ветствующие знаки отличия и 
мандат. 

После знакомства доброволец 
выясняет все обстоятельства де-
ла и помогает пострадавшему 
правильно составить все необхо-
димые бумаги. Ведет его к нуж-
ным кабинетам. Подсказывает, 
что и в каком порядке следует 
делать пострадавшему в рамках 
процесса оформления докумен-
тов, занимается этим вместе с 
пострадавшим. Такой индиви-
дуальный подход позволит сгла-
дить напряженность, человек 
почувствует, что про него не 
забыли. 

Андрей Черных не сомнева-
ется, что найти волонтеров для 
такой работы с населением будет 
несложно: на ЧС приезжают сот-
ни добровольцев, но не все они 
подходят для тяжелой работы по 
ликвидации последствий. На-
пример, школьники, студенты, 
представительницы прекрасного 
пола могут стать именно таки-
ми добровольцами по работе с 
населением. При этом они точно 
будут чувствовать, что внесли 
свой вклад в помощь людям. 

– Все эти технологии мы 
представили общественности 
региона в 2019 году, – расска-
зал Андрей Черных. – Я уверен, 
что тогда в Тулуне, что сейчас в 
Оренбургской и Курганской об-
ластях, и властям, и спасателям, 
и жителям, и волонтерам при-
шлось столкнуться с одними и 
теми же проблемами. Полагаю, 
что использование этого опыта 
позволит справиться с послед-
ствиями ЧС быстрее и эффек-
тивнее. 

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Андрея Черных 

 ЛЕСООХРАНА  
В Иркутской области 
с начала пожароопасного 
сезона произошло 54 
лесных пожара. Большая 
часть из них пришлась на 
Куйтунский и Тулунский 
районы. На прошлой 
неделе работу куйтунской 
лесопожарной станции 
III типа проверил 
заместитель председателя 
правительства Иркутской 
области Владимир 
Читоркин.

– Пожароопасный сезон про-
ходит достаточно активно. Поэ-
тому по поручению губернатора 
области Игоря Кобзева с коллега-
ми из минлеса и Иркутской базы 
авиационной и наземной охраны 
лесов выезжаем и работаем в тер-
риториях, держим ситуацию на 
личном контроле. Обсуждаем про-
блемные вопросы, смотрим, как 
организовано оперативное реаги-
рование, какое состояние техни-
ки и готовность личного состава 
к выполнению задач, – отметил 
Владимир Читоркин.

Больше всего пожаров в При-
ангарье в 2024 году зарегистриро-
вано в Куйтунском и Тулунском 
районах – по восемь возгораний на 
каждой территории. При этом са-
мая большая площадь, пройденная 
огнем, приходится на Куйтунский 
район – 86 гектаров, из них пять 
гектаров – нелесная площадь.

– Штат лесопожарной станции 
в составе 41 специалиста лесной 
охраны был полностью укомплек-
тован заблаговременно, личный 
состав прошел обучение и был за-
страхован, техника отремонтиро-
вана и готова к работе. Благода-
ря этому оперативность тушения 
возросла в несколько раз, все воз-
горания ликвидированы в первые 
сутки после обнаружения, – до-
бавил зампредседателя правитель-
ства.

Во всех восьми случаях причи-
ной лесных пожаров стал переход 

огня в лесной фонд с земель сель-
скохозяйственного назначения.

Для оперативного реагирования 
и предотвращения новых лесных 
пожаров проводится патрулирова-
ние. Сегодня на патрулировании и 
дежурствах запланирована работа 
95 групп, в составе которых 287 
специалистов лесопожарных фор-
мирований, лесничеств, различ-
ных служб и ведомств.

 Юрий ЮДИН 

ЗОНА ПОВЫШЕННОГО ВНИМАНИЯ
ПО ПОРУЧЕНИЮ ГУБЕРНАТОРА
ПРОХОЖДЕНИЕ ПОЖАРООПАСНОГО СЕЗОНА
НАХОДИТСЯ НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ
ПРАВИТЕЛЬСТВА ПРИАНГАРЬЯ

КОММЕНТАРИЙ
Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области:
– Мы понимаем, что с середины апреля 
традиционно юг и центр региона – в
зоне особого риска возникновения 
пожаров. А уж тем более – в майские 
праздники. Во всех территориях, где 
открыт пожароопасный сезон, лесо-
пожарные формирования в состоянии 
готовности к немедленному реагирова-
нию и межмуниципальному маневриро-
ванию. Хотел бы обратить особое вни-
мание, что зафиксированные с начала 
сезона возгорания произошли по вине 
местного населения, причем недалеко 
от населенных пунктов. К сожалению, 
многие не понимают, что столь халатное 
отношение к пожарной безопасности 
может стать причиной большой беды. И 
дело не только в материальном ущербе. 
Могут пострадать люди. И еще раз хочу 
напомнить, что за несоблюдение правил 
пожарной безопасности предусмотрена 
административная и уголовная ответ-
ственность.

БЩЕСТВО
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ТЕРРИТ    РИИ

Иркутская областная 
станция переливания кро-
ви по приглашению нефтя-
ников-добровольцев раз-
вернула мобильный пункт 
сдачи крови прямо в одной 
из переговорных офисов 
ВЧНГ. За неделю до акции 
для работников провели 
лекцию о донорстве крови 
и костного мозга и том, кто 
может стать донором, как 
подготовиться к сдаче. 

– Донор – человек здо-
ровый, активный и ответ-
ственный, который готов 
прийти на выручку в нуж-
ный момент. Кроме того, 
быть донором очень просто. 
Достаточно заполнить ан-
кету, сдать экспресс-анализ 
крови, и если нет противо-
показаний, то у вас сдела-
ют забор крови, – пояснил 
Алексей Васильев, один из 
организаторов акции и ве-
дущий специалист отдела 
СМИ АО «ВЧНГ». 

По его словам, в акции 
приняли участие 42 сотруд-

ника, каждый из которых 
сдал по 450 миллилитров 
крови. Из них 18 присоеди-
нились к постоянным 155 
работникам-донорам ВЧНГ 
впервые. Кого-то стать до-
нором вдохновил пример 
Романа Ольхова, замна-
чальника цеха подготовки 
производства, который яв-
ляется почетным донором 
России. 

– Все началось с того, 
что в 2007 году у моего дру-
га мама попала в больницу. 
Ей требовалась операция. И 
врачи попросили по воз-
можности сдать кровь. Тог-
да я решил помочь, а потом 
втянулся. Для себя решил, 
что пока буду подходить по 
медицинским показаниям, 
буду приезжать на станцию 
и сдавать донорскую кровь, 
– отметил Роман Ольхов. 

А два года назад Ро-
ман Николаевич попал в 
регистр доноров костного 
мозга. Развитие такого на-
правления в нашей стра-

не дарит шанс на спасение 
тем, кто борется со злока-
чественным заболеванием 
крови. Не всегда помогает 
традиционная химиотера-
пия и требуется пересадка 
костного мозга от донора. 
При совпадении геноти-
пов пациента и донора, а 
это случается крайне ред-
ко, последний может сдать 
стволовые клетки для по-
следующей транспланта-
ции.

– Так получилось, что 
я стал донором костного 
мозга для одного пациента. 
Знаю только, что это муж-
чина. Я специально ездил 
в Киров, где мне провели 
дополнительные обследова-
ния, а потом сделали забор 
стволовых клеток. Эта про-
цедура безопасна и безбо-
лезненна для донора. И по-
верьте, ни с чем невозмож-
но сравнить чувство, когда 
ты понимаешь, что твоя 

кровь помогла кому-то по-
бедить страшный диагноз, 
придала сил и уверенно-
сти в себе, что человек мо-
жет жить дальше и строить 
планы на будущее, – сказал 
Роман Ольхов.

За проявленную иници-
ативу и участие в акции, 
приуроченной к Националь-
ному дню донора, коллектив 
ВЧНГ поблагодарил главный 
врач Иркутской областной 
станции переливания крови 
Максим Зарубин:

– Искренне каждому 
участнику акции хочу ска-
зать спасибо за неравноду-
шие и внесенный вклад в 
спасение жизней. Отдель-
ные слова благодарности в 
адрес тех 20 сотрудников 
ВЧНГ, кто принял решение 
вступить в регистр доноров 
костного мозга. Вероятность 
найти подходящего донора, 
по сути, своего генетиче-
ского двойника, – один слу-
чай из 10 тысяч. Чем больше 
крови в этот регистр сда-
ют разные люди, тем выше 
вероятность выздороветь у 
тех, кто нуждается в таком 
лечении.

Принято решение, что 
ВЧНГ будет проводить кор-
поративный день донора на 
регулярной основе. В кон-
це июня мобильный пункт 
областной станции крови 
приглашает нефтяников на 
следующую донацию. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Один день донора и десятки 
спасенных жизней

ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

 � АКЦИЯ  Высокие технологии в современной медицине творят чудеса. Но даже это не 
является гарантией спасения жизни человека, если нет запаса для переливания крови. В этом 
году впервые предприятие «Верхнечонскнефтегаз» (входит в состав НК «Роснефть») приняло 
участие в акции, которая прошла накануне Национального дня донора. За несколько часов 
нефтяникам удалось собрать около 20 литров крови. 
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 � ПРИОРИТЕТЫ  Участие 
в заседании итоговой 
коллегии министерства 
здравоохранения региона 
приняли и.о. министра 
здравоохранения области 
Андрей Модестов, 
депутаты Заксобрания, 
руководители 
медицинских 
организаций и другие.

В своем докладе губернатор от-
метил, что основными задачами 
остаются укрепление здоровья лю-
дей и увеличение продолжитель-
ности жизни. Помимо этого необ-
ходимо продолжить работу по по-
вышению доступности первичной 
медицинской помощи в сельской 
местности, цифровизации отрасли, 
а также реализации национальных 
проектов.

– Президент России Владимир 
Путин объявил о новых националь-
ных проектах «Семья» и «Про-
должительная и активная жизнь». 
Сегодня в регионе общая продол-
жительность жизни составляет 69,8 

года при общероссийском 73,4 года. 
Поставлена задача в 2024 году до-
стичь показателя в 70,7 года. Для 
этого необходимо объединить уси-
лия в части внедрения принципов 
здорового образа жизни, своевре-
менной профилактики и диспансе-
ризации наших жителей. Это клю-
чевая задача национальной систе-
мы здравоохранения на ближайшие 
годы, – сказал Игорь Кобзев.

Губернатор отметил, что, несмо-
тря на все глобальные задачи, рабо-
та с людьми остается в приоритете.

– Если говорить об обратной 
связи с жителями региона, то во-

просы здравоохранения находят-
ся на первом плане. Эти вопросы 
касаются лекарственного обеспече-
ния, кадровой политики, матери-
ально-технической оснащенности, 
качества оказания медпомощи, 
электронной записи к врачу и циф-
ровизации. На такие обращения 
необходимо реагировать в первую 
очередь. Сегодня жители формиру-
ют повестку, необходимо выстра-
ивать работу в тесном контакте с 
ними, – подчеркнул глава региона.

Андрей Модестов отметил, что 
в 2023 году все 59 показателей 
нацпроектов «Здравоохранение» 

и «Демография» выполнены на 
100%.

– Такой результат стал возмож-
ным благодаря командной работе 
медицинских работников и руко-
водства региона. В 2024 году мы 
продолжим реализацию всех ме-
роприятий, в том числе и в рамках 
новых нацпроектов, – сказал он.

Одной из приоритетных задач 
для региональной системы здра-
воохранения на 2024 год Андрей 
Модестов обозначил снижение мла-
денческой смертности. Достичь этот 
показатель планируется с помощью 
усиления патронажа семей с деть-
ми первого года жизни совместно с 
социальными службами, поскольку 
треть младенцев погибает в небла-
гополучных семьях.

Игорь Кобзев поблагодарил вра-
чей и вручил ведомственные на-
грады. Почетное звание «Заслу-
женный работник здравоохранения 
Иркутской области» присуждено 
врачам Игорю Бойко, Владимиру 
Колбасееву, Павлу Синеву, Ларисе 
Храмовой. Благодарности губерна-
тора получили Елена Головань, Оль-
га Зинченко и Раиса Манхаева.

 � Юрий ЮДИН

Медицина в фокусе внимания
Губернатор Игорь Кобзев обозначил 
задачи здравоохранения на 2024 год
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  Стр. 1
И вот очередной экипаж сел пе-

ред экраном, а командир, который 
смотрел этот фильм уже не пер-
вый раз: дублером, членом экипа-
жа, говорит: «Пойду я пройдусь». 
В итоге фильм он так и не по-
смотрел. На следующий день они 
благополучно стартовали, улетели, 
а через какое-то время коман-
дир серьезно заболел, да так, что 
экспедицию закрыли, а экипаж 
вернули на Землю. Врачи начали 
разбираться, в чем дело, проблему 
нашли. Пока разбирались, кто-то 
вспомнил, что командир ушел с 
середины фильма. С тех пор никто 
не уходит. Даже иностранцы смо-
трят этот фильм на русском язы-
ке, хоть и мало что там понимают. 

  С чем, по вашему мнению, можно 
сравнить состояние невесомо-
сти? 

– Например, когда мы летим на 
самолете и попадаем в воздушную 
яму, то возникают очень похо-
жие ощущения. Во время трени-
ровочных полетов на специаль-
ном самолете в ходе подготовки 
космонавтов тоже создается не-
весомость. Правда, ее продолжи-
тельность составляет 20 секунд 
и начало у нее другое. Похожи на 
невесомость ощущения во время 
подводного плавания.

Я помню, как мы прилетели 
на орбитальный комплекс «Мир». 
Был полет, перегрузка, двигатели 
остановились, а вот этого ощуще-
ния провала, как в самолете, не 
было. Я пристегнут к креслу, в ру-
ках – бортовой журнал. Подумал, 
если отпущу его, то он полетит. 
Отпустил его, а он просто повис в 
воздухе. Я отстегнулся, полетел на 
станцию и воспринял это спокой-
но, как будто так и надо. 

  Доводилось ли вам видеть в кос-
мосе что-то необычное, необъ-
яснимое? 

– Да. В Тихом океане недале-
ко от экватора я увидел зону, где 
вода в буквальном смысле кипе-
ла. Причем весь Тихий океан был 
спокойным, а там был приличный 
шторм, с барашками. Барашки 
были большой длины, а динами-
ка их появления выше, чем при 
обычном шторме. Я хотел заснять 
это явление, когда мы опять будем 
пролетать рядом, через полтора 
часа. Но когда мы опять подлетели 
к этой зоне, то там уже ничего не 
было. Была спокойная вода. 

У ученых были версии, что так 
извергался вулкан на дне океана. 
Однако сейсмологи сказали, что в 
это время было тихо, колебаний 
земли не было зафиксировано. 

ЧЕМ ПАХНЕТ КОСМОС 

  Доводилось ли сталкиваться с 
космическим мусором? 

– О мелком мусоре, который не 
представляет опасности для стан-
ции, с Земли нас не предупреж-
дают. А когда большой, то ста-
вят в известность, что в такое-то 
время будут включены двигатели, 
и станция будет маневрировать. 
Ведь она управляется с Земли. 

У меня есть история про НЛО. В 
космосе в иллюминаторе на фоне 
нашей планеты я увидел движу-
щийся продолговатый объект. Бы-
ло очевидно, что это не метеорит, 
а что-то цельное и рукотворное. 

Я решил не лететь за фотоаппа-
ратом, чтобы не упустить этот 
загадочный объект из виду. Даже 
достал лазерный дальномер, что-
бы понять, как далеко он. Потом 
объект появился на фоне панели 
солнечной батареи, и я увидел, что 
это – обыкновенный болт, и даже 
разглядел резьбу на нем. Очень 
удивился, что не узнал болт, но 
откуда он взялся в космосе?

  Александр Иванович, чем пахнет 
космос? 

– Наверное, правильнее будет 
сказать, чем пахнет на станции. 
Когда мы пристыковались и от-
крыли люк, я залетел и подумал: 
«Хороший воздух, но с привкусом 
металла». Когда через полгода мы 
вернулись на Землю, мне пришло 
в голову: «Ничего не изменилось, 
воздух такой же, как на станции». 
После того как на станции случил-
ся пожар, это произошло в начале 
полета, мы долгое время жили в 
этом воздухе, ничего не чувство-
вали потому, что привыкли. По-
том к нам пристыковался шаттл 
с американцами, мы их приняли, 
а через неделю командир их гово-
рит: «Ну у вас тут и воздух!».

  Каким образом на станции воз-
ник пожар? 

– Загорелась кислородная шаш-
ка – цилиндр из нержавеющей 
стали. Ее необходимо было вста-

вить в один из приборов, чтобы он 
работал. Я сделал это и понял, что 
она работает по-другому. На одной 
из стен станции, где располагался 
прибор, начался пожар. Хорошо, 
что мы заметили его сразу и опе-
ративно потушили. Это было 23 
февраля, если бы я не услышал 
начала пожара, то случилась бы 
разгерметизация.

Когда мы тушили пожар, да и 
при возникновении других не-
штатных ситуаций, у нас не было 
страха. Мы просто делали то, что 
должны были сделать. К счастью, 
во время пожара никто не по-
страдал, ожогов не было. Но са-
мое страшное, что появился дым. 
Куда его девать? Форточку ведь 
не откроешь. По инструкции мы 
должны были эвакуироваться на 
транспортных кораблях, но один 
из двух кораблей тоже был задым-
лен. Не бросать же нам остальных 
членов экипажа на станции. 

Мы находились в противога-
зах, которые нужно было менять 
каждые два часа. Через какое-то 
время командир корабля принял 
решение снять противогаз, чтобы 
проверить, можно ли находиться 
без него. Оказалось, что можно. 

Прошло несколько дней. Было 
утро, мы пили кофе и слушали 
музыку. Радиолюбители со всего 
мира присылали нам то, что о 
нас пишут в газетах. И вот нам 

приходит сообщение, что австра-
лийская газета написала: «В на-
стоящее время международный 
экипаж станции «Мир» нахо-
дится в депрессивном состоянии. 
Он измотан нештатными ситу-
ациями, нет электричества, они 
не могут согреть себе пищу, не 
работает туалет». Мы послушали 
это, улыбнулись и один из коллег 
сказал: «Как хорошо, что они не 
видят, что у нас происходит на 
самом деле!».

Мой полет был полон приклю-
чений и нештатных ситуаций, но 
если бы после его окончания меня 
спросили, хочу ли я остаться, я бы 
ответил утвердительно. 

МЕЧТА О ПРОФЕССИИ 
КОСМОНАВТА 

  Александр Иванович, чем вы за-
нимаетесь сейчас на Земле? 

– С 2004 года в Красноярске 
реализуется молодежный научно-
образовательный проект «Косми-
ческая одиссея». Его участники на 
практике знакомятся с профес-
сией космонавта, проходя основ-
ные этапы подготовки космонав-
тов – от отбора до виртуального 
космического  «полета». Работа-
ем мы вместе с исполнительным 
директором Галиной Викторовной 
Яковлевой. 

При всей романтичности про-
фессии космонавта мечта о ней 
требует определенного багажа 
знаний и личных качеств пре-
тендентов. Для нас было важным, 
чтобы ребята могли общаться с 
летчиками-космонавтами, из-
учать теорию и приобретать опыт 
общекосмической подготовки. 

Помимо «космонавтов», в 
проекте принимают участие «ис-
следователи», которые решают 
научно-технические задачи, свя-
занные с программой космиче-
ского полета, жизнеобеспечени-
ем экипажа, а также занимаются 
вопросами создания и совершен-
ствования ракетно-космической 
техники в интересах своих пред-
приятий. 

У нас есть и проект для школь-
ников – «Малая космическая 
одиссея». Его задача познакомить 
ребят с историей космонавтики 
и космической техникой, чтобы 
потом можно было перейти во 
взрослую «Космическую одис-
сею». Мне бы хотелось, чтобы в 
рамках этой программы школь-
ники получали теоретические и 
практические навыки: проводили 
исследования, собирали и обраба-
тывали результаты, занимались 
анализом. Например, во время за-
нятий мы измеряем и взвешива-
ем Землю, а также вычисляем ее 
динамические параметры, напри-
мер, скорость вращения. 

– Хотелось, чтобы такая школа 
обязательно появилась и в Иркут-
ской области. Мы обязательно об-
судим этот вопрос с участниками 
клуба «Байкальские стратегии», 
– прокомментировала исполни-
тельный директор клуба Эльмира 
Семенова.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото из архива Александра Лазуткина

Космическая одиссея

Александр Лазуткин (крайний справа)Александр Лазуткин (крайний справа)
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На присяжного в период работы при определенных условиях 
распространяется неприкосновенность от уголовной, административной 
ответственности. 

ЧЕЛ    ВЕК И ЗАКОН

ДЕЛО О ГИБЕЛИ ПРОДАВЦА

Гособвинитель достала из ко-
робки обгоревшие вещдоки, и даже 
в дальних рядах для слушателей 
можно было уловить запах гари. 
Хотя с того весеннего дня, когда 
хозяйка этих вещей видела их в 
последний раз, прошло несколь-
ко месяцев. В мае прошлого года 
в оперативные службы Иркутска 
поступило сообщение с улицы Ака-
демической: в одном из торговых 
павильонов произошел инцидент 
– мужчина зашел внутрь с кани-
строй, а спустя какое-то время раз-
дался хлопок и повалил дым. Про-
давец получила множественные 
ожоги. Скорая отвезла ее в больни-
цу, где спустя две недели женщина 
скончалась. Находившийся там же 
мужчина от медицинской помощи 
отказался. 

– Она была моей опорой. Почти 
два года жила в Иркутске. Раз в 
месяц привозила мне продукты. А 
тут звонит ее начальница, гово-
рит, что дочку увезли с ожогами 
в больницу. Я каждый день к ней 
приезжала, передачки разрешали. 
Пустили лишь раз. Дочка лежала 
без сознания. Вся забинтованная, 
только трубки везде торчали. Так 
и не попрощалась с ней, – пожилая 
мама пострадавшей выступает по 
видеосвязи из районного суда и еле 
сдерживает рыдания. 

Женщина на процесс принес-
ла портрет дочки. Ее успокаива-
ют и просят убрать фотографию. 
На скамье подсудимых – бывший 
зять потерпевшей, прячет лицо от 
фотографа и что-то деловито за-
писывает. Пенсионерка пытается 
рассказать о трудной совместной 
жизни дочери с мужем и их раз-
воде. Но профессиональный судья, 

который ведет процесс, вежливо и 
настойчиво просит ее не разгла-
шать подробности личной жизни 
фигурантов дела. Так требует за-
кон. 

Прокурор показывает очеред-
ные вещественные доказательства 
– намертво спаянные друг с дру-
гом фрагменты одежды погибшей. 
Глядя на них, слушая перечисле-
ние всех полученных продавцом 
травм, хочется заплакать. Однако 
эмоции нужно держать при себе. 
А еще здесь нельзя говорить ни о 
прошлых судимостях, ни о болез-
нях подсудимых, вообще ни о чем, 
что не имеет непосредственного 
отношения к доказательствам по 
делу. Поскольку рассматривают его 
присяжные заседатели. И их лица 
сейчас беспристрастны. 

А СУДЬИ КТО?

– Я уже была присяжным за-
седателем в прошлом году. Тог-
да рассматривали дело о гибели 
мужчины от огнестрельного ране-
ния. Конечно, поначалу было тя-
жело. С одной стороны – понима-
ешь горе родственников. С дру-
гой – нам важно было отключить 
эмоциональный фон и смотреть 
только результаты следствия, слу-
шать прения сторон, изучать до-
казательства, – говорит иркутянка 
Юлия. 

По профессии она бухгалтер, 
но давно хотела попробовать себя 
в роли присяжного. Однажды эту 
миссию выполнял ее коллега. По-
том увлеченно делился впечатле-
ниями и даже решил поступать 
на юрфак. Когда Юлия получила 
письмо из Иркутского областно-
го суда с приглашением прийти 
на процедуру отбора кандидатов в 

коллегию присяжных заседателей, 
то без колебаний согласилась: 

– Очень интересный опыт. Об-
щение с людьми. Другая сторона 
жизни. Участие в судьбах людей. 
Кстати, при рассмотрении того де-
ла о стрельбе мы решили, что под-
судимый выстрелил случайно во 
время пьяных разборок. Я бы по-
советовала тем, кому пришло такое 
приглашение, его не игнорировать. 
Тем более, когда из-за неявки при-
сяжных идет затягивание судебно-
го процесса – это дополнительные 
расходы на содержание обвиняе-
мого, перевозку его туда-сюда. Это 
наши деньги, то есть налогопла-
тельщиков. 

С Юлией мы беседуем в коридо-
ре облсуда, где собрались кандида-
ты в присяжные. В основном жен-
щины. Среди них муниципальная 
служащая Людмила Осетрова:

– В первые секунды возникла 
мысль: «Странно, я ведь ниче-
го противозаконного не делала». 
А прочитав письмо, быстро поня-
ла, что меня приглашают на от-
бор присяжных по рассмотрению 
уголовного дела. Я по работе зани-
маюсь гражданскими делами. Но 
встала пораньше и приехала. Никто 
из близких не отговаривал. Тем бо-
лее это мой гражданский долг. 

Раньше Людмила тоже участво-
вала в рассмотрении уголовных 
дел, была в суде народным заседа-
телем. Тогда они вместе с судьей 
принимали решение и втроем под-

писывали приговор. С 2004 года 
этот институт в России отменили. 

НЕ КАЖДЫЙ МОЖЕТ БЫТЬ 
ПРИСЯЖНЫМ

Кто будет рассматривать дело 
– судья или коллегия присяжных 
– решает обвиняемый. Это воз-
можно только, когда идет речь о 
совершении таких преступлений, 
как убийство, умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью, 
похищение человека, бандитизм, 
организация преступного сообще-
ства (преступной организации), 
незаконное производство, сбыт или 
пересылка наркотических средств 
в особо крупном размере и некото-
рых других. К примеру, экономиче-
ские и должностные преступления 
не находятся в ведении присяж-
ных. 

– Суд присяжных вводился 
еще во время Российской импе-
рии. И уже тогда его оценивали 
по-разному. Конкретное лицо, со-
вершившее деяние, осуждает не 
профессиональный судья, а точно 
такие же обычные люди. Зачастую 
у них нет юридического образова-
ния. И они не изучают законность 
получения доказательств. Это пре-

Правосудие от народа
В 2023 году около 500 жителей Приангарья стали 
присяжными заседателями

 ГОВОРИМ С ФЕМИДОЙ  Убийства, нанесение тяжких телесных повреждений, 
сбыт наркотиков, – нередко люди, обвиняемые в тяжелых преступлениях 
против личности, выбирают для себя суд присяжных. Обычные люди разных 
возрастов и профессий решают, виновны ли те в совершенных деяниях. Стать 
десницей правосудия может любой дееспособный несудимый россиянин в 
возрасте от 25 до 65 лет. О том, как работают присяжные заседатели в Иркутской 
области, рассказывает материал рубрики «Говорим с Фемидой». 

Екатерина Баских

Журналисты участвовали в рассмотрении Журналисты участвовали в рассмотрении 
уголовного дела. 2017 годуголовного дела. 2017 год
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рогатива суда. То есть общество 
оценивает действия самого под-
судимого и правоохранительной 
системы, насколько она смогла до-
казать его виновность, – коммен-
тирует судья Иркутского област-
ного суда Юрий Сеньков. 

При виде писем из суда у по-
тенциальных присяжных часто 
возникают вопросы: «Почему я? 
Как они на меня вышли?». Здесь 
все просто. На роль обществен-
ного представителя Фемиды пре-
тендуют дееспособные несудимые 
граждане России в возрасте от 25 
до 65 лет. Ограничения, конечно, 
есть. Присяжными заседателями 
не могут быть лица с непогашен-
ной или неснятой судимостью. 
Также это граждане, признанные 
судом недееспособными или огра-
ниченные судом в дееспособности; 
состоящие на учете в наркологи-
ческом или психоневрологическом 
диспансере в связи с лечением от 
алкоголизма, наркомании, токси-
комании, хронических и затяж-
ных психических расстройств.

Общий и запасной списки кан-
дидатов на основе персональных 
данных об избирателях государ-
ственной информационной систе-
мы РФ «Выборы» каждые четыре 
года формируют муниципальные 
органы власти. Выборку фамилий 
из списков случайным образом 
делает специальная компьютерная 
программа. 

ПРИСЯЖНЫХ ЗАЩИЩАЕТ 
ЗАКОН

На момент нашей беседы с су-
дьей Иркутский облсуд рассма-
тривал пять дел с участием при-
сяжных заседателей. Для каждого 
процесса формируется своя от-
дельная коллегия, поскольку они 
не могут ходить на все заседания 
подряд. 

– Когда подсудимый говорит о 
том, что хочет рассмотреть свое 
дело с участием присяжных, сна-
чала проводится предварительное 

судебное заседание. По итогам су-
дья поручает пригласить на отбор 
к определенной дате следующего 
судебного заседания, например, 
тысячу человек. Дело регистри-
руется в государственной автома-
тизированной системе «Правосу-
дие», где есть программное изде-
лие «Присяжные». После того как 
путем случайной выборки про-
грамма выберет людей, в течение 
пяти дней они получают письма с 
приглашением. Но явка, к сожале-
нию, низкая, – констатирует по-
мощник судьи Екатерина Баских. 

Чаще приглашенные отказыва-
ются из-за занятости. Хотя зако-
нодательство защищает трудовые 
права граждан. Работодатель на 
время исполнения подчиненным 
обязанностей присяжного должен 
освободить его от работы и сохра-
нить должность. 

– Нам нужно, чтобы в облсуд 
пришло минимум 14 присяжных, 
в районные суды – 12, – поясня-
ет консультант отдела обеспечения 
судопроизводства по уголовным 
делам Иркутского облсуда Ирина 
Дмитриева. – Тогда мы можем вы-
йти в судебное заседание для про-
ведения отбора. Кандидатам разъ-
ясняют права и обязанности, они 
заполняют анкеты, там проходит 
стадия отводов, самоотводов, фор-
мируется коллегия. Присяжные 
участвуют в заседаниях до выне-
сения вердикта. Кто попадает в 
коллегию, ходят с удовольствием, 
им интересно, многие даже дружат 
потом. Они говорят, что как будто 
в сериале побывали. Но это жизнь. 

ДЕЛОВЫЕ ИГРЫ В СУДЕ

Дела с участием присяжных в 
суде стараются рассмотреть быстро. 
Но это не всегда удается: бывают 
сложные процессы. Такую реаль-
ную историю однажды в качестве 
эксперимента разбирали иркутские 
журналисты. 

В той деловой игре сразу от-
вели кандидатуры родителей ма-

лышей. Это пришлось сделать, по-
скольку подсудимой была молодая 
мать, которую обвиняли в гибели 
младенца. Она утверждала, что ее 
ребенка задушил полотенцем зна-
комый брата. Представительницы 
прекрасного пола ей верили, ведь 
она мама. Мужская половина бы-
ла более непреклонна. Обсуждения 
дошли до жарких споров. Но дока-
зательства стороны обвинения все 
же убедили всех. Участники экспе-
римента проголосовали единодуш-
но – подсудимая виновна. 

Деловые игры на примере на-
стоящих дел проходят в Иркутском 
облсуде регулярно. В том числе с 
участием школьников и студентов. 
Процесс ведет настоящий судья, 
выступают прокуроры и адвокаты. 

– Мы проводим разъяснитель-
ную работу с гражданами, чтобы 
они больше знали об этом ин-
ституте судебной системы, – под-
черкивает Юрий Сеньков. – Если 
у кого-то из кандидатов возника-
ют опасения, то сразу скажу, что 
ни одного случая какого-то неза-
конного воздействия на жизнь и 
здоровье присяжного заседателя у 
нас нет. При этом у них, конечно, 
серьезная ответственность. Мы аб-
солютно не вмешиваемся в приня-
тие их решения. Не даем никаких 
рекомендаций, как голосовать, не 
делаем оценку доказательств. Все 
это присяжные оценивают сами. 
И стороны процесса ограничены в 
общении с ними. Если какая-либо 
из сторон пообщается с присяж-
ным заседателем – это основание 
для его отвода.

ЕДИНОДУШНЫЙ ВЕРДИКТ

Скамья присяжных в зале су-
дебных заседаний расположена как 
раз напротив скамьи подсудимых. 
Несколько дней здесь разбирались, 
что же случилось в майский день 
2023 года в торговом павильоне 
на улице Академической. Позади 
все положенные этапы: от чтения 
присяги присяжного заседателя и 
выбора старшины коллегии – до 

опроса свидетелей, прений сторон 
и последнего слова подсудимого. 
Он утверждал, что хотел поджечь 
себя, а не женщину. Адвокат – того 
же мнения. 

Присяжные посмотрели видео-
запись с камеры наблюдения, где 
фигурант дела покупает на заправ-
ке бензин и уходит с канистрой. 
Свидетели трагедии рассказали, 
как вытаскивали из задымленного 
павильона обгоревшую женщину, 
а врачи говорили, как она успела 
прошептать, что бывший муж, ко-
торого она боялась, облил ее бензи-
ном и поджег. Свои мнения выска-
зали и различные эксперты. 

На процессе судья следил за тем, 
чтобы все было по закону, он дал 
напутственное слово, перед выне-
сением вердикта напомнил суть 
дела. Помимо прочего, как положе-
но, зачитал весь список испорчен-
ного имущества торгового пави-
льона, вплоть до каждой шоколадки 
и пачки сигарет. А потом обратился 
к присяжным, которые направля-
лись в совещательную комнату: 

– Вынесите решение на осно-
вании своего внутреннего убеж-
дения. 

Через несколько часов они вер-
нулись с заполненным вопросным 
листом. Старшина зачитал ответы. 
Голосование было единодушным. 
Преступное деяние имело место 
быть. Его совершил подсудимый. 
Снисхождения не заслуживает. 
Мужчина признан виновным в со-
вершении преступлений, предус-
мотренных пунктами «д», «е» 
части 2 статьи 105, части 2 статьи 
167 УК РФ. Уже после вынесения ре-
шения присяжными судья назна-
чил преступнику наказание – 20 
лет лишения свободы. Первые пять 
лет – в тюрьме, затем – в колонии 
особого режима. Приговор пока не 
вступил в законную силу. Но при-
сяжные свою миссию правосудия 
выполнили.

 Юлия МАМОНТОВА
Фото пресс-службы Иркутского 
областного суда 

– Рад приветствовать всех участников соревнований. Пре-
жде всего, хочется поблагодарить Балдана за его мужество и 
героизм, сказать спасибо его родителям за воспитание такого 
сына, настоящего гражданина нашей страны, – сказал Павел 
Богатырев. – Занятие не только рукопашным боем, но и спор-
том в целом помогает воспитать целеустремленность, терпе-
ние, умение идти к намеченной цели через не хочу. 
Президент федерации армейского рукопашного боя Иркут-
ской области Артем Мелкоступов отметил, что масштабы 
турнира расширяются. Если в прошлом году было около 200 
участников, то в этом – 500. 
– Армейский рукопашный бой в регионе развивается хорошо, 
и результаты отличные. Две недели назад сборная Иркутской 
области впервые за 25 лет стала победителем первенства Рос-
сии в командном зачете, – сообщил президент федерации. 
Соревнования имени Героя России Цыдыпова прошли по 
олимпийской системе, итоги подвели в личном и командном 
зачетах. По результатам турнира в общекомандном зачете 
сборная Иркутской области заняла первое место. Второе – ко-
манда Забайкальского края, третье – Красноярского. 

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора 

БОЛЬШЕ, ЧЕМ СПОРТИВНЫЙ ТУРНИР 
СБОРНАЯ ПРИАНГАРЬЯ ВЫИГРАЛА ТУРНИР ИМЕНИ 
ГЕРОЯ РОССИИ БАЛДАНА ЦЫДЫПОВА

CПРАВКА
Балдан Цыдыпов – воспитанник Федерации армейского ру-
копашного боя Иркутской области, перед поступлением в во-
енное училище он занимался в иркутском клубе «Георгий По-
бедоносец». С первых дней специальной военной операции 
принимал участие в боевых действиях в должности командира 
мотострелкового взвода. В конце марта 2022 года взвод Бал-
дана Цыдыпова замыкал колонну, его боевая машина первой 
попала под массированный артобстрел. Пять членов экипажа 
погибли, Балдан получил тяжелую контузию, но мужественно 
принял бой. Офицер отдал приказ солдатам из других взводов 
отвести танковую колонну на безопасное расстояние, а сам 
остался прикрывать отход товарищей. Своими действиями 
Балдан Цыдыпов помог вывести из-под удара 150 человек. Ука-
зом президента Российской Федерации от 11 июня 2022 года 
за героизм и мужество, проявленные при исполнении воинско-
го долга, гвардии лейтенанту Балдану Баировичу Цыдыпову 
присвоено звание Героя Российской Федерации.

 СПОРТ  Торжественное открытие турнира состоялось 21 апреля. Участников 
поприветствовали Герой России Балдан Цыдыпов, министр спорта области Павел 
Богатырев и другие.
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   УКУСЫ ЕСТЬ, 
   ЗАРАЖЕНИЙ НЕТ

С середины апреля ре-
гиональное управление 
Роспотребнадзора реги-
стрирует рост обращений 
жителей по поводу укусов 
клещей. Об этом рассказа-
ла заместитель начальника 
отдела эпидемиологиче-
ского надзора Управления 
Роспотребнадзора по Ир-
кутской области Светлана 
Каверзина. C начала сезо-
на зарегистрировано более 
200 случаев укуса клещей, 
в том числе 26 детей. 

– Случаи укусов клещей 
отмечены в Усть-Кутском 
районе, городах Ангарск, 
Братск, Иркутск, в Эхирит-
Булагатском, Ольхонском, 
Братском, Заларинском, 
Нижнеудинском, Бохан-
ском, Осинском, Шелехов-
ском и Тулунском районах, 
– перечислила Светлана 
Каверзина. – В настоящий 
момент случаев заболева-
ний среди населения Ир-
кутской области нет. Ла-
бораторно исследовано 165 
клещей, из них один зара-
жен вирусным клещевым 
энцефалитом, 36 – иксо-
довым клещевым борре-
лиозом, один – грануло-
цетарным анаплазмозом 
человека и еще один – мо-
ноцитарным эрлихиозом 
человека.

По информации Роспо-
требнадзора, в 2023 году 
от укусов клещей постра-
дали 12 тыс. 723 челове-
ка (это те, кто обратился 
за помощью), что на 6,3% 
меньше, чем в 2022 го-
ду. Наибольшее количество 
случаев зарегистрировано 

в Иркутском районе, далее 
идут Иркутск, Бодайбин-
ский район, Саянск и Ан-
гарск. Количество случаев 
заражения клещевого ви-
русного энцефалита в про-
шлом году было меньше 
на 21% (82), чем в 2022-м. 
Среди детей также наблю-
далось снижение заболева-
емости – 10 фактов против 
22. Наибольший уровень 
заболеваемости отмечен в 
Осинском, Эхирит-Була-
гатском и Нижнеудинском 
районах. От клещевого эн-
цефалита умерли два че-
ловека, в 2022 году было 
четыре летальных случая. 
Кроме того, в прошлом го-
ду зарегистрировано 158 
случаев клещевого борре-
лиоза, 61 – сибирского кле-
щевого тифа. 

   КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ

– Из специфических 
мер профилактики эф-
фективна вакцинация, 
– отметила Светлана Ка-
верзина. – Она проводится 
только в отношении кле-
щевого вирусного энце-

фалита. На 2024 год за-
планировано привить 85 
тыс. 514 жителей области, 
в том числе 33 тыс. 358 
детей. За три месяца у нас 
вакцинировано 39 тыс. 594 
человека, из них чуть бо-
лее 12 тыс. детей. Для экс-
тренной профилактики на 
территории области в на-
стоящий момент имеется 
7 тыс. 793 дозы иммуно-
глобулина.

Запланированы акари-
цидные обработки на тер-
ритории 2 тыс. 100 га. Ох-
вачены будут места массо-
вого пребывания населения 
– городские парки, скве-
ры, кладбища, территории 
летних детских оздорови-
тельных учреждений. 

Доктор биологических 
наук, ведущий научный 
сотрудник зоолого-пара-
зитологического отдела 
Иркутского научно-иссле-
довательского противо-
чумного института Роспо-
требнадзора Алексей Ни-
китин успокоил, заявив, 
что Иркутская область 
сейчас находится на спаде 

заболеваемости клещевым 
энцефалитом: 

– С 1983 по 2007 год мы 
были на пике заболевае-
мости. Вообще по разным 
регионам она разная. На-
пример, в Красноярском 
крае цифры сегодня очень 
высокие. Иркутская об-
ласть тоже пока не в числе 
регионов с низкой заболе-
ваемостью. В целом сей-
час клещевым энцефали-
том люди болеют мень-
ше, чем клещевым борре-
лиозом. От последнего не 
умирают, но он, бывает, 
переходит в хроническую 
форму. Однако в 2022 го-
ду мы получили резкий 
всплеск заболеваемости 
энцефалитом и боррелио-
зом. Есть разные мнения. 
На мой взгляд, это все по-
следствия пандемии коро-
навирусной инфекции. У 
людей, перенесших ковид, 
происходит ухудшение ра-
боты иммунной системы, 
поэтому они более подвер-
жены заболеванию клеще-
вым энцефалитом и бор-
релиозом. 

Алексей Ни-
китин добавил, 
что мы живем 
на террито-
рии, где до-
минирует са-
мый опасный 
п е р е н о с ч и к 

клещевого эн-
цефалита – та-

ежный клещ. Он 
распространен по 

всей Сибири, на Даль-
нем Востоке и на Ура-
ле. Кроме него, есть еще 
шесть видов клещей, ко-
торые менее опасны. По 
словам эксперта, сейчас в 
России выявлен еще один 
вид клеща. По опасности 
он занимает второе место 
после таежного собрата. И 
ареал его обитания в Рос-
сии расширяется.

Алексей Никитин на-
помнил, что клещи наи-
более активны со второй 
декады мая до второй де-
кады июня. Хотя вплоть до 
октября можно встретить 
на природе опасного пара-
зита.  

– Кусают и самки, и 
самцы, – продолжил 
Алексей Никитин. – Сам-
ки присасываются на бо-
лее длительный срок и 
пьют больше крови, это 
опаснее. Самцы присасы-
ваются ненадолго, но тут 
опасность в том, что мож-
но не почувствовать укус. 
Даже если клещ присо-
сался, заражение проис-
ходит не сразу, поэтому 
важно регулярно прово-
дить осмотры, выезжая на 
природу. Своих питомцев, 
если берете их в лес, тоже 
нужно постоянно прове-
рять. Находясь за городом, 
нужно соблюдать правила 
поведения, чтобы обезо-
пасить себя от укусов кле-
щей – носить защитную 
одежду, лучше светлую, 
головной убор, заправлять 
брюки в носки, держать-
ся середины дороги, избе-
гать зарослей прошлогод-
ней травы. Для защиты 
можно использовать ака-
рицидно-репеллентные 
средства.

Если клещ все-таки 
укусил, необходимо обра-
титься в ближайшую ме-
дицинскую организацию. 
Важно сохранить паразита, 
завернув его во влажную 
марлю и поместив в бан-
ку, чтобы отнести на ис-
следование. Это позволит 
своевременно провести 
экстренную профилакти-
ку инфекции, если таковая 
обнаружится.

 � Елена ПШОНКО

ВАША БЕЗ    ПАСНОСТЬ

Клещи вышли на охоту
Будьте осторожны во время отдыха –  
в мае пик активности паразитов

 � ЗАЩИТА  Первый укус опасного паразита в этом году зарегистрирован 
7 марта в Усть-Кутском районе (в прошлом году сезон в то же время 
открыл Ольхонский район). Всего же в Иркутской области официально 
зафиксировано более 120 укусов клещей, заражений пока нет. 
Специалисты напоминают, что пик активности опасных насекомых 
приходится на вторую половину мая и первую половину июня. 
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

 � АКТУАЛЬНО  Открытие 
дачного сезона может 
вызвать волну пожаров. 
Несмотря на постоянные 
предупреждения, 
многие начинают 
уборку территории 
садоводческого участка с 
поджога прошлогодней 
травы, что вкупе с 
ветром может привести к 
печальным последствиям. 

   ДВА МЕСЯЦА ЖАРЫ

Ожидается, что май и июнь в 
Иркутской области будут жарки-
ми. Для жителей это хорошо, а 
вот для спасателей и пожарных не 
особо, так как чревато большим 
количеством возгораний. С 3 мая 
по 17 июня в 29 муниципальных 
образованиях южной, западной и 
центральной территории региона 
планируется ввести особый про-
тивопожарный режим, который 
предусматривает ряд ограниче-
ний. По северным территориям он 
будет установлен в третьей декаде 
мая или же раньше, в зависимости 
от погодных условий.

– С 12 апреля в Иркутской об-
ласти действует пожароопасный 
сезон, который направлен на про-
ведение комплекса мероприятий 
для предотвращения пожаров, – 
отметил заместитель начальника 
управления надзорной деятельно-
сти и профилактической работы ГУ 
МЧС России по Иркутской области, 
полковник внутренней службы 
Александр Кузнецов. – А вот осо-
бый противопожарный режим уже 
предусматривает установление до-
полнительных требований пожар-
ной безопасности. В прошлом году 
в целом за сезон произошло 529 
пожаров в садоводствах. В теку-
щем – 129 пожаров. Есть и гибель 
людей. 

По информации Александра 
Кузнецова, основная причина воз-
никновения пожаров в садовод-
ствах в зимний период – электро-
техническая. Сейчас же начался 
период уборки участков от мусора 
и сухой травы. Уже были случаи, 
когда граждане сжигали их при 
сильном ветре. Последствия таких 
действий могут быть катастрофи-
ческими, так как огонь распро-
страняется молниеносно. За по-
добные нарушения предусмотрена 
ответственность, в том числе уго-
ловная, в зависимости от нанесен-
ного ущерба. Минимальная сумма 
штрафа – 10 тыс. рублей для физи-
ческих лиц и 400 тыс. рублей для 
юридических. 

Александр Кузнецов добавил, что 
благодаря бдительности других дач-
ников в большинстве случаев уда-
ется своевременно реагировать на 
возгорание. Но лучше соблюдать 
правила, не сжигая сухую траву, а 
перекапывая ее вместе с землей, 
тогда и угрозы пожара не возникнет. 

– В последние годы в садовод-
ствах проводится работа по ор-
ганизации подъездных путей к 
участкам, но далеко не во всех СНТ 
этому уделяют должное внимание, 
– подчеркнул Александр Кузнецов. 
– Остаются проблемы с заужением 
дорог, несанкционированной уста-
новкой заборов. Этого допускать 
нельзя! Установка шлагбаумов 

должна соответствовать требова-
ниям правил противопожарного 
режима. 

Председатель Союза садоводов 
Иркутской области Валерий Жуй-
ков рассказал, что в последние го-
ды совместно с ГУ МЧС России 
постоянно проводится работа в 
СНТ по предупреждению пожаров. 
Информацию о правилах безопас-
ности, резонансных случаях раз-
мещают в социальных сетях, мес-
сенджерах, СМИ. 

– Большинство проблем упи-
рается в отсутствие финансиро-
вания, – сетует Валерий Жуйков. 
– Как бы председатель СНТ не ста-
рался, без всеобщей поддержки са-
доводами мер противопожарной 
безопасности задачу не решить. 

Начальник отдела специально-
го назначения министерства сель-
ского хозяйства Иркутской области 
Эдуард Погодаев напомнил о гран-
тах в поддержку СНТ, которые еже-
годно выделяются из областного 
бюджета. Их величина от 500 до 800 
тыс. рублей в зависимости от числа 
членов СНТ. Грант предоставляет-
ся на условиях софинансирования, 
при котором не более 95% оплачи-
вает государство, остальные 5% – 
члены садоводств. Потратить день-
ги можно на электро- и водоснаб-
жение, содержание автомобильных 
дорог внутри садоводств и на по-
жарную безопасность. Так, на грант 

разрешено приобрести технику, 
оборудование, противопожарные 
средства. Практика показывает, что 
садоводства на выделенные сред-
ства чаще всего покупают резерву-
ары для воды, которые обязательны 
в каждом СНТ. 

   В ЗОНЕ РИСКА 

Довольно много СНТ в Приан-
гарье находятся в зоне риска пере-
хода лесных и ландшафтных по-
жаров – всего таких садоводств в 
области 664. Близость к лесному 
фонду также не позволяет выпол-
нить ряд профилактических меро-
приятий.

– Контролирующие органы при-
нимают меры, но суть в том, что 
в результате самозахватов земель, 

которые происходили 20–30 лет 
назад, сделать минерализован-
ную полосу или противопожар-
ный разрыв на территории СНТ 
не всегда удается, – заявил Ва-
лерий Жуйков.

Речь идет о землях лесного 
фонда. Заместитель министра 
лесного комплекса Иркутской 
области Валентин Широков на 
это добавил, что полномочия 
по изъятию и переводу земель 
из лесного фонда находятся на 
федеральном уровне и не пере-
даны на уровень субъектов РФ. 
В итоге жители СНТ и населен-
ных пунктов, граничащих с лес-

ным фондом, должны обращаться 
в федеральные ведомства, чтобы 
те провели противопожарные ме-
роприятия. 

– Область может выполнить их 
на возмездной основе, но только на 
землях промышленности, населен-
ных пунктов, садоводств, – про-
должил замминистра. – К тому же 
противопожарные разрывы исклю-
чены из лесорастительных районов 
области – то есть ни в одном лес-
ничестве это сделать сегодня не-
возможно. Остались дороги и мин-
полосы, ширины которых недоста-
точно для полноценной защиты от 
огня. Немаловажный факт в том, 
что большинство лесов вокруг на-
селенных пунктов и садоводств от-
носятся к категории защитных, где 
сплошные рубки для предупрежде-
ния пожаров могут осуществляться 
только в режиме ЧС. Процесс реше-
ния этих проблем имеет общерос-
сийский масштаб. Мы неоднократ-
но выходили на уровень Федерации 
с инициативами, но пока вопрос не 
решается.

По словам Валентина Широкова, 
чтобы вывести земли из лесного 
фонда и передать их землепользо-
вателям, необходимо обоснование, 
которое требует немалых средств. 
А потом еще нужно постоянно сле-
дить, чтобы эти территории вновь 
не застроились путем самозахвата, 
и лес снова не оказался рядом с до-
мами. 

Валерий Жуйков считает, что 
решением проблемы может быть 
аренда земель лесного фонда под 
линейные объекты, дороги или ли-
нии электропередач. Но для этого 
необходима проектная докумен-
тация. Потребуется также поста-
новка таких участков на кадастро-
вый учет, проект освоения лесов и 
ежегодная арендная плата. Только 
садоводствам все это финансово не 
потянуть.

 � Елена ПШОНКО

ДАЧНЫЙ СЕЗ    Н

СКАНИРУЙ

Видеозапись 
смотрите  
по ссылке

Отдых без огняОтдых без огня
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СКАНИРУЙ
Видеозапись пресс-

конференции смотри-
те по ссылке

 КУХНЯ  К осени в Иркутской 
области появится своя 
гастрономическая карта. Это будет 
настоящий путеводитель по кухне 
и культуре региона. В него войдут 
не только популярные бурятские 
бузы и копченый омуль, но и 
масса других сибирских блюд, в 
том числе из эндемиков Байкала. 
Многие из них были презентованы 
на Форуме сибирского 
гостеприимства «Дикоросы», 
прошедшем в начале апреля в 
Новосибирске. 

ГОЛОМЯНКА С САГАН-ДАЙЛЯ

– На форум «Дикоросы» съехались пред-
ставители всех регионов Сибирского феде-
рального округа, в том числе и отельеры При-
ангарья, – рассказала руководитель агентства 
по туризму Иркутской области Евгения Най-
денова. – Радует, что наших экспертов зовут 
не просто как участников, а приглашают вы-
ступить в качестве спикеров. Мы показали, 
куда движется Иркутская область в части 
отельного бизнеса. Также были представлены 
наши компании, производящие чай и местные 
продукты. 

Участник форума «Дикоросы» Константин 
Полунин (победитель конкурса Chef a La Russe 
2024) поделился своими впечатлениями. По 
его словам, на Гастрономической лаборатории 
сибирской кухни повара из Иркутской области 
не просто готовили блюда, а представили свое 
видение байкальской кухни:

– Меню подбиралось интуитивно. Мы при-
готовили всеми любимую голомянку горячего 
копчения, подали ее с картофелем, также по-
дали рулет по старому рецепту, суфле, в соусе 
использовали траву саган-дайля, ягоды и оре-
хи. Нам удалось удивить других шеф-поваров, 
заинтересовать их байкальской кухней. Всего 
мы приготовили более 50 позиций, постарав-
шись накормить каждого. Кстати, голомянку я 
привожу в подарок всем регионам, в которые 
приезжаю, потому что это уникальный про-
дукт. Я обязательно рассказываю и легенды, 
которые у нас сложились о голомянке. После 
конкурса ко мне поступали разные предложе-
ния из других регионов, но я остаюсь здесь, 
рядом с Байкалом. 

Бренд-шеф дистрибьюторской компании 
Ёдгор Якубов добавил, что команда Иркутской 
области на форуме «Дикоросы» была яркой, 
интересной, ребята работали слаженно, ис-
пользовали много современного оборудования. 
В следующем году планируется создать общий 
бренд.

– Много говорится о необходимости про-
паганды нашего региона, Байкала, но о гастро-
номии пока разговора мало, – заметил Ёдгор 

Якубов. – Между тем у нас есть и бурятская 
аутентичная кухня, и локальная сибирская 
кухня. Мы хотим пропагандировать ее. На-
пример, мой любимый продукт – саган-дайля, 
его можно использовать как чай, как специю 
для маринования, как пряность.

КУРС НА ГАСТРОТУРИЗМ 

Евгения Найденова напомнила, что в про-
шлом году в Иркутской области был взят курс 
на развитие гастрономического туризма. Раз-
работана концепция, дорожная карта, план 
мероприятий, сейчас создается своя гастро-
номическая карта региона – к осени она будет 
готова. 

– Благодаря нашему сообществу план ме-
роприятий постоянно пополняется, – говорит 
руководитель агентства по туризму. – Нас 
также поддерживает гастрономический клуб 

GUSTO. Его идеолог Сергей 
Смолянинов буквально за 
два дня до форума нашел 
шеф-поваров, которые со-
гласились принять участие. 
Они показали мастер-класс, 
удивили своими специали-
тетами и в итоге стали по-
бедителями. Считаю, что 
нам нужно участвовать на 
всех возможных площадках, 
обмениваться опытом. Бла-
годаря этому и рождаются 
интересные проекты. На-
пример, такие, как «Экспе-
диция звездных шефов на 
Байкале». 

Проект реализует агентство по туризму со-
вместно с гастрономическим клубом GUSTO. За-
ключается он в том, что именитые шеф-повара 
России приезжают на Байкал, вдохновляясь его 
красотой и энергетикой, создают уникальные 
блюда, которые потом войдут в гастрономиче-
скую карту области и будут переданы поварам 
региона для дальнейшего использования.  

– Проект «Экспедиция звездных шефов на 
Байкале» хорошо развивается, – заметил Сер-
гей Смолянинов. – Шеф-повар из Дальнего Вос-
тока Егор Анисимов сказал, что современную 
сибирскую кухню можем приготовить только 
мы, а он покажет технологии, которые сам 
использует. Но чтобы достичь успеха, нужно 
учиться у самых талантливых ведущих специ-
алистов. Таким путем идут многие рестора-
торы, гастрономические школы. Мы решили 
привезти на Байкал выдающихся шефов, чтобы 
зарядить наших ребят, подогреть интерес к 
профессии, чтобы они оставались в регионе. 
Экспедиции мы делаем ежеквартально. В бли-
жайшую планируем привезти лучшего шефа 
Урала Романа Калинина. Также на Байкал прие-
дут шеф-повара из южных регионов страны, не 
обойдется и без столичных коллег, пригласим, 
например, Андрея Шмакова. Проект вызывает 
интерес и со стороны туристов – билеты раз-
летаются за два дня.

Помимо проекта «Экспедиция звездных ше-
фов на Байкале» гастрономический клуб пла-
нирует провести фестиваль и соревнования 
для су-шефов с участием французских поваров. 
Есть идея создания Дома GUSTO, чтобы на его 
площадке организовывать крупные гастроно-
мические мероприятия. 

– В нашем сообществе шефы, рестораторы, 
сомелье – все любители еды и путешествий. 
Наша деятельность основана на ценностях, в 
том числе семейных, которые сплачивают лю-
дей. Не стоит забывать, что еда делает нас всех 
добрее и гармоничнее. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Оксаны СИНЕЛЬНИКОВОЙ и Бориса СЛЕПНЕВА

ГАСТР    НОМИЯ

Увидеть Байкал
и вкусно поесть

 У Марии Лазаревны Сычегир свой рецепт  У Марии Лазаревны Сычегир свой рецепт 
приготовления олениныприготовления оленины

Руководитель агентства по туризму Иркутской области Евгения Найденова и бренд-шеф Ёдгор ЯкубовРуководитель агентства по туризму Иркутской области Евгения Найденова и бренд-шеф Ёдгор Якубов
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 КУХНЯ  Бульон 
из оленины, пелядь 
соленая, уха из 
налима, соленый 
тугунок и прочие 
деликатесы.

Презентация и дегу-
стация блюд эвенкийской 
кухни прошла в Иркутске 
при поддержке городской 
общественной организа-
ции «Этнокультурный 
центр народов Севера». Са-
ми эвенки подобные меро-
приятия называют емким 
словом «туюн», что пере-
водится как «угощение, 
застолье». Среди гостей 
на этот раз были пред-
ставители национальных 
культурных центров, в том 
числе корейского и татар-
ского. 

Эвенкийская кухня бо-
гата необычными рецеп-
тами, это не просто еда, а 
часть культуры и тради-
ций этноса, национальные 
блюда отражают условия 
жизни народа, суровый 
быт и промысел кочевни-
ков. Традиционными ви-
дами деятельности эвен-
ков являются охота, оле-
неводство, рыболовство, 
что напрямую отражает-
ся в национальной кухне. 
Весь процесс приготовле-
ния пищи таежников под-
чинен короткому правилу: 
просто и со вкусом.

Главными кулинарами 
прошедшего туюна стала 
семья Ауловых: Вера Дми-
триевна и ее дочь Анто-
нина. Эвенкийскую кухню 
они представили во всем 
многообразии: мясной бу-
льон из оленины, уха из 
карася и налима, котле-
ты из щуки, из налима, 
из микса рыб, запеченный 
карась, фирменный соус 

из брусники. Кстати, этой 
ягоде оленеводы придают 
особое значение. Брусни-
ку эвенки использовали… 
вместо соли. Соус на осно-
ве лесной ягоды придавал 
мясным блюдам яркость 
вкуса. Среди других ди-
коросов подавали грузди, 
маслята, ягоды, в том чис-
ле голубику, которую эвен-
ки любят особенно, говорят 
организаторы. Был также 
травяной чай. В общем, все 
то, что подарено тайгой. А 
еще колобо – лепешка по-
эвенкийски. 

– Оленина, рыба – вот 
наша еда, все просто, все, 

как говорится, из тайги, из 
речки. Оленя добыли наши 
родственники, – отмеча-
ет Вера Аулова. Женщина 
живет с семьей в Карлуке 
Иркутского района. 

– Меня мама научила 
готовить. Здесь вся кух-
ня натуральная. Сегод-
ня, конечно, предлагается 
обилие рецептов. Из оленя 
можно много чего приго-
товить. А раньше это было 
просто мясо, которое, как 
правило, варили и запи-
вали бульоном. Мы поста-
рались делать, как раньше 
– все по-простому и с лю-
бовью, – говорит Антонина 
Аулова. 

С приготовлением не-
которых блюд Ауловым 
помогала Евгения Гом-
боева, председатель 
Этнокультурного 
центра наро-
дов Севера. 
Ее пред-
ки-эвен-
ки жили 
в Баргу-
з и н с к о й 
долине. 

– Я родом из 
Бурятии, но в Иркут-
ске уже более 10 лет жи-
ву. Периодически езжу на 
малую родину, там род-
ственники у меня до сих 
пор занимаются охотой. В 
детстве, когда мы учились 
в школе, отец постоянно 
уходил в тайгу на про-
мысел. Рыбу ловил, карася 
жарил в сметане, сорож-
ку засаливал очень вкусно. 
Осенью добывал сига или 
тайменя, – вспоминает  
Евгения. – А сейчас к столу 
я принесла вяленую оле-
нину, меня угостили, и вот 
я ее храню специально для 
особых случаев. Сегодня на 
нашем столе среди про-

чих блюд – знаменитый 
тугунок, самая маленькая 
рыба из семейства сиговых. 
Рыбка водится в северных 

реках, в том чис-
ле в Нижней 

Тунгуске, по 
праву счи-
тается де-
ликатесом. 

С кухней 
у эвенков 

тесно перепле-
таются нацио-

нальные обычаи. 
Один из них назы-

вается «нимат». Суть 
ритуала проста: удачли-
вый охотник в обязатель-
ном порядке делил добычу 
между соплеменниками, 
угощая в первую очередь 
пожилых и немощных. Та-
ким нехитрым способом 
решался  вопрос с хранени-
ем мяса в тайге, особенно 
в летнее время: всегда ели 
свежее, никто не оставался 
голодным. Сегодня одному 
удача улыбнулась, завтра 
другому, но сыты в итоге 
все.

К хозяину тайги у оле-
неводов-кочевников особое 
отношение – уважитель-

ное, и на это есть много 
причин.

Медведя тунгусы из-
древле называют амака (де-
душка), медведицу энекен 
(энекан) – бабушка. Целена-
правленно косолапого зверя 
добывают редко, в основ-
ном тех медведей, которые 
в силу разных причин пре-
следуют стадо оленей или 
представляют угрозу жиз-
ни для самих оленеводов.

Во время дегустации Ев-
гения Гомбоева отметила, 
что эвенки, переселившись 
в город, начинают скучать 
по традиционной пище, со 
временем организм требует 
природных даров. 

– Поэтому мы периоди-
чески такие встречи про-
водим, угощаем друг друга 
традиционной пищей, об-
щаемся, делимся новостя-
ми. Туюн – для эвенков 
гораздо больше, чем просто 
застолье. 

И правда, разве какие-
нибудь бычки в томатном 
соусе способны заменить 
благородного тугуна?

 Матрена БИЗИКОВА
Фото автора
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Семья Ауловых презентовала в Иркутске 
традиционные эвенкийские блюда

д у
Евгения Гом-

редседатель
турного 
наро-

ера.
д-
-

и 
-
й 

родом из

Рыбка водится в с
реках, в то

ле в
Тунг
прав
тае
лик

С
у 

тесно п
таются

нальные 



OGIRK.RU24 OGIRK.RU24 30 апреля 2024 № 47 (2689)

В фойе ТЮЗа им. А. Вампило-
ва открылась фотовыставка по-
бедителей областного конкурса «Я 
люблю тебя, жизнь!», которая, как 
и концерт, состоялась в рамках фе-
стиваля «Не стареют душой вете-
раны», который проводится более 
20 лет в преддверии празднования 
Дня Победы.

Первый этап конкурса «С пес-
ней по жизни» состоялся в город-
ских округах и муниципальных 
районах Приангарья. Участниками 
заключительного концерта в ТЮЗе 
стали лучшие творческие коллек-
тивы ветеранов и солисты. Это ар-
тисты-любители из Ангарска, Ир-
кутска, Шелехова, Усть-Илимска, 
Черемхово, Аларского, Куйтунского 
и других районов. 

Фестиваль прошел при содей-
ствии министерства культуры ре-
гиона, областного Дома народного 
творчества, Иркутской областной 
общественной организации Все-
российской организации ветера-
нов. 

– Ежегодно фестиваль собирает 
лучшие коллективы, любительские 
объединения, клубы по интересам, 
мастеров самого разного профи-
ля. Мы от всего сердца благода-
рим каждого из участников – более 
1000 человек из всех муниципаль-
ных образований нашего региона, 
– сказала замминистра культуры 
области Светлана Каплина на тор-
жественном открытии меропри-
ятия. 

– Скоро уже четверть века, как 
проходит фестиваль «Не старе-
ют душой ветераны», – обратился 
к собравшимся председатель Ир-
кутской областной общественной 
организации ветеранов Анатолий 
Лавыгин. – Мы ценим его и поста-
раемся, чтобы и в дальнейшем это 
событие было не менее интерес-
ным, ведь для старшего поколения 
важно жить полноценной жизнью, 
долгой и содержательной. 

Одним из ярких коллективов 
гала-концерта, по мнению зрите-

лей, стал ансамбль ложкарей «Ве-
селуха» из села Каразей Куйтун-
ского района. Ансамбль молодой, 
существует пять лет. 

– Мы и в Черемхово выступали, 
и в Заларях, в Зиме были, Тулун-
ском районе, в Бельске, Анге, Таль-
цах, по своим деревням концерти-
ровали. А в этом году стали лау-
реатами всероссийского конкурса 
ложкарей, но наш руководитель 
стесняется, никому не говорит об 
этом, – делятся участники ансам-
бля. 

Руководит коллективом Вален-
тина Домашенко. Инициатором 
создания коллектива была Галина 
Манух, которая 33 года отработала 
в школе, в том числе директором, 
пять лет была замглавы района, 10 
лет – главой Куйтунского город-
ского поселения. 

– А потом вышла на пенсию, 
но дома сидеть скучно. Однаж-
ды Валентине Леонидовне говорю: 
«Ты детей научила играть на лож-
ках, давай теперь нас, пенсионеров, 
учи!» Она с удовольствием согла-
силась, но как же она намучилась 
с нами! – говорит Галина Манух. 

– Вы бы видели, как мы начи-
нали, это было так тяжело, – вспо-
минает руководитель ансамбля. 
– Руки, ноги, колени в синяках, 
пальцы в мозолях. 

Ритмические рисунки для игры 
на ложках у ансамбля авторские, 
сложные, их придумывает руково-
дитель. 

– Мы уже сложные композиции 
осваиваем, а не просто: раз-раз, 
два-два, – говорит Валентина До-
машенко. – У меня шесть выпу-
сков детей было, которых я учила 
играть на ложках, а потом ушла 
на пенсию, хотела бросить, но не 
получилось. 

– Она у нас гений. Леонидовну 
никто не заменит, – вступают в 
разговор ложкари. – Можно певца 
заменить, можно танцора заме-
нить, а когда человек что-то со-
чиняет сам, это уже совсем другое. 

Вокальная группа «Кураж» из 
Усть-Илимска – объединенный 
коллектив городского совета ве-
теранов и совета ветеранов ЛПК. 
Исполнители вышли на сцену в 
красных футболках с символикой 
СССР. Репертуар у вокалистов соот-
ветствующий: 

– У нас нет фольклора. В основ-
ном попурри советских песен. Се-
годня мы в футболках, но вообще 
у нас под разные песни разные ко-
стюмы, – рассказывает Ольга Усо-
ва, председатель городского совета 
ветеранов. Пояснила, что в Усть-
Илимске много коллективов, кото-
рые участвуют в этом фестивале, и 
городской совет ветеранов, чтобы 

не отставать, принял решение соз-
дать свой вокальный коллектив. В 
итоге «Кураж» объединил 12 че-
ловек, среди которых бывшие во-
енные, учителя, работники ЛПК...

– Никто из нас никогда не пел, 
даже в детстве. Помню, когда со-
бирали коллектив, сижу за ком-
пьютером, работаю, и я не поющий 
человек, потому не думала войти 
в «Кураж», но наш руководитель 
говорит: «Это что за генерал, ко-
торый сидит в окопах? На сцену!» 
Вот так мы и образовались, – гово-
рит она. – Потом с нами занимался 
профессионал – Михаил Григорьев, 
он 20 лет работает в ДК «Дружба». 
Репертуар выбирали сами, он во-
кально помог, подобрал минусовку 
и так далее. 

В этом году фестиваль «Не 
стареют душой ветераны» до-
полнился новым направлением 
– фотоконкурсом «Я люблю тебя, 
жизнь!». Участники фотоконкурса 
представили работы в четырех но-
минациях: «Лучшее место на зем-
ле», «В объективе семья», «Воз-
раст делу не помеха» и «Красота 
третьего возраста». 

Еще одно направление фести-
валя – конкурс чтецов «О родине 
с любовью говорим» состоится в 
мае.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Телефон редакции:
ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»
(3952) 200-628, 200-638, факс 200-674
e-mail: og@ogirk.ru,
reklama@ogirk.ru

Подписные индексы:
П7531 – пн, ср, пт, П7537 – ср

Распространяется бесплатно 
и по подписке

Главный редактор
Люстрицкий Д.Г.

Редакторская группа:
Слепнев Б.Т., 
Кулыгина Ю.О.

Репортерская группа:
Мамонтова Ю.В., Мустафина Н.И., Орлова Е.В., 
Шагунова Л.И.

Издательская группа:
Полякова О.А., Ткачук Е.В.,
Романова Г.Н., Неудачина Н.И.

Фотокорреспонденты:
Головщиков А.В., Бизикова М.А.,  
Федоров А.А.

Отдел рекламы:  
Хватик Н.И., Бушкина Н.В.,  
Хороших Е.Ю.

Га зе та под пи са на в пе чать: 27.04.2024 г. в 21.00
Дата выхода в свет: 30.04.2024 г.
Сле дую щий но мер га зе ты вый дет 06.05.2024 г. 

От пе ча та но в ти по гра фии:  
ООО «Пресса» 664009, г. Иркутск, ул. Советская, 109Г

Официальная информация отпечатана:
ООО «ИПК «СибМэйл», 664043, г. Иркутск,
бул. Рябикова, д. 96, стр. 1

Заказ

Общественно-политическая 
газета «Областная»  
за ре ги стри ро ва на управлением 
фе де раль ной служ бы по над зо ру 
в сфе ре связи, информационных 
технологий и мас со вых  
ком му ни ка ций по Иркутской 
области. 
Регистрационный номер  
ПИ № ТУ 38-00167  
от 17 сен тяб ря 2009 г.

Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии  
не рецензиру ют ся и не воз вра ща ют ся. 
Мнение авторов может не совпадать  
с позицией редакции. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние  
мате риа лов воз мож ны толь ко  
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Редакция газеты за орфографию 
и пунктуацию в объявлениях 
ответственности не несет. 12+

Ти раж 22500 экз. 

Учре ди те ли: 
Пра ви тель ство Ир кут ской обла сти 
За ко но да тель ное Со бра ние Ир кут ской обла сти 

Редакция и издатель:
ОГАУ «Медиа-центр «Приангарье»

Адрес редакции и издателя,  
юридический и фактический адрес:
664025, г. Иркутск,  ул. Российская, 12

Почтовый адрес: 664011, г. Иркутск, а/я 177

Красота третьего возраста
Гала-концерт конкурса  
«С песней по жизни» состоялся в Иркутске

	� ФЕСТИВАЛЬ   
Виртуозно играли на 
баяне, гармошке и 
ложках, исполняли 
советские песни, 
патриотические, 
народные, а также 
семейно-бытовые 
частушки... Слушая 
самодеятельных 
артистов, и не скажешь, 
что многим далеко за 60.

СВ				БОДНОЕ	ВРЕМЯ


